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БОЕВАЯ ГОТОВНОСТЬ К ГЛАВНОМУ ПРАЗДНИКУ
Город делает все, чтобы достойно отметить 79-ю годовщину 

Великой Победы

Стр. 5, 11

НА КОНЬКАХ ПРИВЕЗ ЗОЛОТО 
В РОДНОЙ ГОРОД

14-летний иркутский конькобежец Юрий Фогель завоевал пять (!) 
золотых медалей на двух всероссийских соревнованиях 
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—  Мы стояли на объездной дороге в Ново-Лени-
но, в районе дома № 31 на улице Семена Хейфеца. 
И к нам на скорости подлетел автомобиль. Через 
лобовое стекло я увидел, что в салоне что-то проис-
ходит — либо ДТП было, либо по другой причине 
нужна помощь. Из машины выбежал взволнован-
ный мужчина, а следом за ним молодая женщина 
с грудным ребенком, — рассказал «Иркутску» Сар-
гис Дарбинян. — Я сразу понял, что с ребенком что-
то не то: в прошлом, во время работы на станции 
скорой помощи, сталкивался с таким не раз. Из-за 
того, что у малышки произошел стеноз (сужение 
гортани) на фоне аллергии, это бывает при диагнозе 
«ларинготрахеит», она не могла сделать вдох и на-
чала задыхаться.
Саргис Дарбинян по первому образованию фель-

дшер, год работал в санавиации центра медицины 
катастроф, потом три года — на станции скорой 
помощи. Как профессионал, он сразу понял, что 
в этой ситуации один, без каких-либо медицинских 
инструментов, без специальных препаратов ничего 
сделать не сможет.
Не теряя ни секунды, сотрудники Госавтоинспек-

ции пересадили маму с ребенком и мужчину в па-
трульный автомобиль и, включив звуковые и све-
товые сигналы, помчались в Ивано-Матренинскую 
детскую клиническую больницу. По дороге взвол-
нованный дедушка малышки сбивчиво объяснил, 
что внучка начала задыхаться дома и они вызвали 
скорую, но потом решили ее не дожидаться и сами 
поехали к врачам. Мужчина так испугался за жизнь 
девочки, что сам не понимал, как ему ехать. Так что 
сотрудники ДПС в этой ситуации стали для них на-
стоящим спасением.
—  Своего напарника Андрея Филиппова я по-

просил позвонить в отделение реанимации Ивано-
Матренинской больницы, чтобы врачи были готовы 

нас принять. Ребенок задыхается, и при таком 
диагнозе бывает дорога буквально каждая секунда. 
Медики знают, что делать в таких случаях, и когда 
мы приехали, нас уже ждали, — продолжает Саргис 
Дарбинян. — Позже врачи сказали дедушке — еще 
две минуты, и девочка не выжила бы. К счастью, мы 
вовремя успели.
Вся спасательная операция благодаря четким 

действиям полицейских заняла всего семь минут. 

Инспекторы ДПС так торопились, что даже не спро-
сили, как зовут спасенную ими малышку. А сейчас 
оба говорят, что это и неважно, ведь главное, что 
девочка осталась жива. И искренне считают, что 
на их месте так поступил бы каждый.

Ольга Королева
Фото предоставлено пресс-службой ГУ МВД России 

по Иркутской области

ТЕМА НЕДЕЛИ

Олеся Малашенко, 
психолог:

—  К счастью, настоль-
ко экстремальных ситуаций 
в моей жизни не происходило, 
но люди, которые помогали, 
были. Больше всего запомнился 
случай, когда я в 30-градусный 
мороз ехала в Иркутск по трас-
се и у меня заглохла машина. 
Дизельное топливо замерзло, 
я с четырехлетним ребенком, 
собакой, машина не заводится, 
потому что солярка оказалась 
некачественной. И люди оста-
новились, дотащили до города, 
километров 30, на лямке. Слава 
богу, не дали замерзнуть, и для 
меня это настоящие герои. 
На дороге вообще очень много 
отзывчивых людей.

Александр Красников, 
строитель:

—  Я считаю, что сейчас, 
в наше время, самые главные, 
настоящие герои, чье душевное 
благородство не оспоришь, — те, 
кто добровольцем идет защи-
щать интересы нашей страны 
в зоне СВО, делает это созна-
тельно, понимает, чем рискует. 
И они помогают нам всем, обе-
спечивают нашу спокойную 
жизнь и мирное небо над голо-
вой. К таким людям я отношусь 
с огромным уважением и ис-
кренней благодарностью.

Юрий Иус, водитель 
погрузчика:

—  Я с большим уважением 
отношусь к людям, которые 
способны оказать помощь, это 
о человеке говорит очень много, 
протянуть руку другому способен 
далеко не каждый. И часто это 
происходит неожиданно. У меня 
была ситуация, когда я выронил 
телефон и даже не заметил. А там 
в кармане чехла была еще и зар-
платная банковская карта. Все 
это случайно увидели ребята, со-
вершенно посторонние. Они под-
няли мой телефон, догнали меня 
и вернули. Вроде бы обычный 
случай, но, конечно, я им очень 
благодарен. Если бы телефон 
«ушел», проблем было бы много.

С прохожими общалась Елена 
Алексеева. Фото автора

Иван Чугуевский, 
водитель-экспедитор:

—  Я считаю, любая помощь, 
любое хорошее дело — это 
своего рода геройство. У меня 
был случай, когда я ехал зимой 
по улице Сурнова, спустило 
колесо, мороз -40 градусов, 
запаски у меня не оказалось. 
Я голосовал, пытался попро-
сить помощи у водителей, но все 
проезжали мимо, остановился 
только один, на КАМАЗе. Я был 
этому человеку очень благо-
дарен, он мне подсобил, помог 
подкачать колесо, и я поехал 
дальше. В ситуации сибирского 
мороза это настоящее спасение, 
тогда я это именно так воспри-
нимал, да и сейчас тоже.

Анастасия Примак, мама 
в декретном отпуске:

—  Буквально этой зимой 
у меня была стрессовая ситуация, 
в которой мне очень помог со-
вершенно посторонний человек. 
Я вышла на балкон что-то взять, 
и моя трехлетняя дочь случайно 
захлопнула дверь с опущенной 
ручкой. Она пыталась ее открыть 
и не смогла. На улице холодно, 
я в одном халатике, без теле-
фона. Стала кричать с балкона, 
звать на помощь, откликнулся 
мужчина — просто прохожий. 
Я ему объяснила, что у соседки 
есть запасные ключи от моей 
квартиры. Он не пожалел време-
ни, сходил за ключами, открыл 
дверь, зашел в квартиру, выпу-
стил меня, уже прилично замерз-
шую. Вот такие бывают герои 
среди нас!

МИР НЕ БЕЗ ДОБРЫХ ЛЮДЕЙ 
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города:  

«А в вашей жизни были встречи с героями? Получали неожиданную помощь в чем-то?»

СЕМЬ МИНУТ НА СПАСЕНИЕ
Иркутские полицейские оперативно доставили задыхавшуюся месячную 

девочку в больницу

В воскресенье, 14 апреля, на объездной до-
роге в Ленинском округе к сотрудникам 
Госавтоинспекции Межмуниципального 

управления МВД России «Иркутское» старшим 
лейтенантам полиции Андрею Филиппову 
и Саргису Дарбиняну обратился взволнован-
ный мужчина. В салоне автомобиля на руках 
матери находилась его внучка, которой всего 
месяц и десять дней, девочка без сознания, и ее 
нужно было срочно доставить в больницу.

Осенью 2022 года «Иркутск» рассказал 
похожую историю чудесного спасения. 
Инспекторы отдельного батальона ДПС 
ГИБДД МУ МВД России «Иркутское» Илья 
Орешков и Дмитрий Якубович оформля-
ли ДТП на Качугском тракте. Возле них 
затормозила «Тойота-Филдер», и води-
тель попросил сопроводить их с же-
ной и дочкой до Ивано-Матренинской 
больницы. У девочки случился приступ 
эпилепсии, и она задыхалась. Домчав-
шись до больницы, инспекторы помогли 
донести малышку до приемного покоя 
и передали ее в руки врачей. А после 
сразу поехали обратно — завершать 
оформление ДТП. Уже поздно вечером 
узнали — с девочкой все в порядке!

Очевидно, Саргису Дарбиняну на роду написано спа-
сать людей, какую бы профессию он ни выбрал. По-
сле работы фельдшером на станции скорой помощи 
и в медицине катастроф он выбрал службу в ГИБДД 
— с детства мечтал носить погоны. Как и его напар-
ник Андрей Филиппов. Благодаря их слаженным 
и четким действиям месячная малышка получила 
своевременную медицинскую помощь. Фактически 
они спасли ей жизнь, ведь счет шел даже не на мину-
ты — на секунды
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ХОРОШИЕ РАБОТНИКИ ВСЕГДА 
НА СУББОТНИКЕ

20 апреля состоится общегородская уборка: мешков 
и перчаток хватит всем

С 1 апреля по поручению мэра Руслана Боло-
това в Иркутске идет месячник по санитар-
ной очистке, благоустройству и озеленению. 

За три недели уже убрано множество территорий 
и участков. Несколько тысяч горожан подали 
заявки на участие в общегородском субботнике 
20 апреля: представители коммерческих органи-
заций, муниципальных предприятий и учреж-
дений, общественных объединений, гаражных 
кооперативов, СНТ. Если вы имеете похвальное 
намерение пойти на общегородской субботник, 
но не примкнули ни к какой организации — 
не унывайте. Вот номера телефонов администра-
ций округов города, где вам дадут мешок, перчат-
ки и посоветуют, где приложить руки:

 9 Октябрьский округ: 
52-02-42 и 52-02-48, улица 
Декабрьских Событий, 27, кабинет 15;

 9 Свердловский округ: 52-03-60, 
52-00-48, 52-00-61, улица 
Терешковой, 24, кабинеты 201, 203, 
204;

 9 Ленинский округ: 52-03-42, 
52-03-43, улица Маршала Говорова, 3, 
кабинет 27;

 9 Правобережный округ: 52-03-89, 
52-04-07, улица Марата, 14, кабинет 
510.

Людмила Измайлова
Иллюстрация из открытых источников

Советский плакат о призыве на всеобщий субботник худож-
ника Владимира Рукавишникова, 1964 год. В прошлом году 
общегородская уборка собрала восемь с половиной тысяч 
человек. «Убежден: в этом году будет не меньше. Практика 
показывает: жители активно принимают участие в подобных 
акциях. Обязательно приходите!» — написал в своем теле-
грам-канале ruslanbolotov мэр Иркутска

РЕМОНТ‑2024 ВЫШЕЛ НА ДОРОГИ
В городе начались работы по нацпроекту «Безопасные качественные 

дороги» и продолжается замена асфальта большими картами

Правобережный округ
 9 Байкальская от Тимирязева до Совет-
ской;

9 Горького от Гагарина до Пролетарской;
9 Володарского от Карла Маркса до Дзер-
жинского;

9 Пролетарская от Польских Повстанцев 
до Карла Маркса;

9 Литвинова от Карла Маркса до Тимирязева.

Ленинский округ
9 20-й Советский переулок от Розы Люк-
сембург до объездной дороги Ново-Ле-
нино;

9 Розы Люксембург («Малая Роза») от 15-
го Советского переулка до 21-го Советско-
го переулка;

9 Ленинградская от Новаторов до Марша-
ла Говорова.

9 Капитальный ремонт путепровода на 
станции Батарейной.

Октябрьский округ
9 Трудовая от Волжской до Иркутской 30-й 
Дивизии;

9 25 Октября от Советской до Лебедева-
Кумача;

9 Байкальская от дома № 265б до дома 
№ 291а;

9 Трудовая от Пискунова до 4-й Советской.

Свердловский округ
9 Сеченова от микрорайона Юбилейного 
до Академической;

9 Академическая от Старо-Кузьмихинской 
до Костычева;

9 Чайковского от Маяковского до Тереш-
ковой;

9 переулок Спортивный от Джамбула 
до Маяковского;

9 Якоби от Захарова до микрорайона 
Ершовского.
—  В настоящее время подрядные 

организации определены и уже частично 
вышли на объекты. Погода позволила 
начать раньше. Работы будем контролиро-
вать на протяжении всего строительного 
сезона. В случае выявления недочетов обя-
жем их устранять, — рассказал мэр Руслан 
Болотов нашему еженедельнику. — Про-
шу иркутян с пониманием и терпением 
отнестись к дорожным ремонтам. Делаем 
все для того, чтобы город становился 
комфортнее.

Ремонт дорог в Иркутске будет ком-
плексным: кроме замены асфальта 
и бордюров, укрепят обочины, восстановят 
ливневку и тротуары, установят современ-
ное освещение, остановочные павильоны, 
улучшат пешеходную инфраструктуру, 

смонтируют «лежачих полицейских». За-
ключительным этапом станет нанесение 
разметки термопластиком и установка 
дорожных знаков, а также гидропосев 
газонов.

Сейчас на дорогах, которые будут отре-
монтированы в 2024 году, устанавливают 
временные знаки, проводят обрезку 
деревьев, корчевку пней, де-
монтаж бордюрного камня. 
Мероприятия стартовали 
на Трудовой, 25 Октября, 
Володарского, Байкаль-
ской, Горького, Литви-
нова, Академической, 
Чайковского, в Спортив-
ном переулке.

На всех площадках за-
действована специализиро-
ванная техника — самосвалы, 
погрузчики, колесные экскава-
торы, автовышки, гидромолоты. 
За сезон в городе приведут в порядок 
более 19 км дорог. Помимо уже перечис-
ленных работы проведут на участках улиц 
Якоби, Ленинградской, Пролетарской, Се-
ченова, Розы Люксембург («Малая Роза»), 
20-го Советского переулка.

Кроме того, с 15 апреля в областном 
центре запущен асфальтобетонный завод 
МУП «Иркутскавтодор». Это позволило 
приступить к ремонту дорог большими 
картами: он предполагает полную замену 
верхнего слоя дорожного покрытия. 

Планируется привести в порядок участки 
длиной до 2,5 тысячи погонных метров 
на Советской, 2-й Железнодорожной, 
Маршала Конева, Аносова, Геологов, 
Улан-Баторской, Гагарина, 8 Марта, Пе-
трова, Кожзаводской, Партизанской, Рабо-
чего Штаба, Мельничной, Челябинской, 

в переулках Гаражном, Большевист-
ском и других.

—  С помощью карт можно 
охватить больший объем. 
Кроме того, как показывает 
практика, восстановление 
покрытия дорог таким 
способом является более 
долговечным и качествен-
ным, чем при использова-
нии струйно-инъекционно-
го метода, который служит 

временной мерой, — объясняет 
заместитель начальника цеха 

по ремонту автомобильных дорог МУП 
«Иркутскавтодор» Евгений Опарин.

В каждом мероприятии участвуют 
порядка 10 человек и 10 единиц техники. 
Задействованы специализированные ма-
шины: асфальтоукладчики, катки, фрезы, 
водовозки. По поручению мэра Руслана 
Болотова работы идут и днем, и ночью: 
дорожно-строительный сезон короток, 
и надо успевать.

Илья Спирин. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска и из архива редакции

Напомним, в этом году по про-
грамме «БКД», которая реа-
лизуется в России по инициа-

тиве президента Владимира Путина, 
планируется привести в порядок 18 
участков. Вот они:

В прошлом 
году в Иркутске 

по национальному 
проекту «Безопасные 
качественные дороги» 
комплексно отремон-
тировали 21 участок 
общей протяженно-

стью свыше 23 
километров.

Телеграм‑канал 
ruslanbolotov

15 апреля запустили в работу 
асфальтобетонный завод МУП 
«Иркутскавтодор». Сейчас со-
трудники предприятия выполняют 
ямочные ремонты методом литого 
асфальта, полноценные работы 
большими картами, а также гото-
вятся к комплексным ремонтам 
по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги».
За строительный сезон наш ас-
фальтобетонный завод производит 
порядка 100 тысяч тонн продук-
ции. Здесь делают все типы горя-
чих асфальтобетонных смесей. 
Они выпускаются на высокотех-
нологичной автоматизированной 
установке. Кроме этого, на заводе 
функционирует лаборатория кон-
троля качества, которая оснащена 
всем необходимым современным 
оборудованием для проведения 
испытаний.

Вот такими желтыми разъяснительными стендами в этом году обозначат 
улицы, которые комплексно отремонтируют в дорожно-строительном 
сезоне — 2024. Что означает словосочетание «комплексный ремонт»? 
Это в первую очередь демонтаж «старой дороги»: вскрытие изношенного 
асфальта, выкапывание бордюров (кое-где еще со времен СССР), затем 
обустройство нового основания дороги, восстановление ливневой кана-
лизации, укрепление обочин, замена бордюров и ограждений и, наконец, 
асфальтирование проезжей части и тротуаров

Иркутский асфальтобетонный завод 
традиционно просыпается в апреле, 
с сезоном дорожных работ. Зимой 
завод встает на ремонт: обновля-
ется, меняет изношенные меха-
низмы, готовится к новому сезону. 
Городская власть считает завод 
стратегическим объектом: очень 
важно, что мы имеем свое произ-
водство асфальта, которое контро-
лируем по качеству. Иркутский АБЗ 
полностью покрывает потребность 
города в асфальте, более того — его 
продукцию покупают строительные 
компании
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БЕГУЩИЙ НА ЛЕЗВИЯХ
Иркутянин Юрий Фогель установил рекорды катка в Коломне, Кемерово, 

Иркутске и привез пять золотых медалей с двух всероссийских соревнований

—  Ольга Николаевна, когда дети начинают 
заниматься беговыми коньками?

—  Обычно приходят лет в 9–10, уже попробовав 
другие виды спорта. А я 12 лет назад взяла ребятишек 
двух-трех лет и чуть позже — шестилеток из детского 
сада № 63. Многие говорили тогда: «Тарасова цирк 
устроила». Но мой эксперимент дал отличные резуль-
таты! Ребята из той группы уже кандидаты в мастера 
спорта: Юля Новолодская, Никита Тарасов, Сергей 
Шульга, Юра Фогель.
— Юра, а почему именно коньки?
—  Мне было семь лет, и я уже по году позанимался 

акробатикой, капоэйрой, немного футболом. Как-то 
мама спросила, хочу ли кататься на роликах, я отве-
тил: «Да». И уже той же зимой перешел на ледовые 
коньки. С тех пор зимой — коньки, летом — ролики. 
Конькобежный спорт для меня основной, так как он 
является олимпийским видом, между сезонами выез-
жаем с командой на соревнования по спидскейтингу. 
Это скоростной бег на специальных удлиненных ро-
ликовых коньках с колесами увеличенным диаметром 
от 80 до 100 мм. На International Inline Race в Бела-
руси в 2023 году занял третье место, что неплохо, так 
как в России этот спорт только развивается.
—  Какие качества важны в конькобежном 

спорте?
—  Это уникальный спорт, в котором нужны реак-

ция, выносливость, координация, чтобы чувствовать 
тонкое, как бритва, миллиметровое лезвие, держать 
баланс и стоять уверенно. Это искусство, которому 
учатся долгие годы, сразу овладеть техникой, как 
в беге или велоспорте, не получится, — считает Юрий. 
— Нужны терпение и психологический настрой: 
большая часть результата зависит от внутреннего со-
стояния, нацеленный на победу человек может бежать 
быстрее, чем более подготовленный, но менее на-
строенный. Иногда включается злость, ярость — и это 
тоже помогает. Знание физики: в командном спринте, 
например, три человека едут «гусем», первый рассе-
кает воздух — и тем, кто едет за ним, легче. Поэтому 
иногда по команде «рука» тебе могут помочь, подтол-
кнуть в спину, чтобы ты ехал быстрее.
—  То есть во время заезда на таких сумас-

шедших скоростях еще идет и командная 
работа?

—  Безусловно. На спринте у нас в команде заме-
нили одного спортсмена, было сложно. Да, в личном 

зачете он показал достаточно высокий результат, 
но я чувствовал неопределенность: не знал, как он 
ставит ногу, как бежит, где делает входы, количество 
шагов… Это очень важно — понимать, как человек 
едет. Победа даже в личном зачете, рекорды — это 
общий успех всей команды, с которой ты каждый день 
тренируешься.
— Юра, а какие дисциплины интереснее?
—  Больше всего мне нравятся личные соревнова-

ния, когда результат зависит только от твоего мастер-
ства, ты едешь вдвоем с соперником, но никак с ним 
не взаимодействуешь. Из групповых забегов интерес-
нее масс-старт, когда одновременно на дорожке много 
спортсменов. Масс-старт — самое зрелищное, что есть 
в нашем спорте, в нем присутствуют борьба, тактика, 
мы не ограничены линиями, единственный непри-
ятный момент — многое решает удача. Я не люблю, 
когда много переменных.
—  Ольга Николаевна, какие успехи в этом 

сезоне?
—  В прошлом году мне казалось, что 23 медали 

на первенстве СФО — это потолок, но уже в этом они 
привезли 33 медали из 60! На пяти катках мы поста-
вили рекорды. Василиса Брюханова приехала с пер-
венства России с тремя кубками, Никита Тарасов взял 
бронзу, Фогель, Тарасов и Шишкин — золото. Юра 

Фогель в этом сезоне стал вторым в мире по рейтингу 
в возрастной категории 14–15 лет.
—  Что позволяет побеждать, бить соб-

ственные рекорды?
—  Помимо тренировок всегда разговариваю с ребя-

тами, рассказываю о соревнованиях, делюсь опытом. 
Спорт не может существовать в вакууме. Каждый год 
мы ставим план, проговариваем индивидуальные за-
дачи и их добиваемся, иногда даже перевыполняем. 
Ребята интересуются и другими видами спорта, у них 
есть увлечения, спортсмену нельзя «зажевываться» 
в одном, надо развиваться в разных направлениях. 
Плюс сейчас у нас хорошие условия, отличный лед 
на стадионе «Байкал». Раньше на «Труде» под от-
крытым небом в морозы полноценной тренировки 
не получалось: выбежал на лед, прокатился раз-два-
три — забежал обратно в тепло. Благодаря поддержке 
заниматься могут не только те, кому финансовые воз-
можности позволяют. Как показывает практика, чем-
пионами становятся именно ребята, которых не балу-
ют, у них выше мотивация пробиться самостоятельно. 
А когда есть результат, то и спонсоры находятся.
—  Вопрос Юрию: как стать чемпионом?
—  Чтобы научиться прыгать — надо прыгать, что-

бы научиться бегать — надо бегать, главное — тре-
нироваться почти каждый день, шесть раз в неделю, 
а во время каникул — по два раза в день. Чтобы 
достичь профессионального уровня, нужно анали-
зировать тренировки, свое самочувствие, соблюдать 
режим, рассчитывать калории. Это сложно, особенно 
для детей. Наш спорт достаточно «поздний», пик 
карьеры наступает после 22 лет, а до этого нужно ра-
ботать. В этом и состоит огромный труд спортсмена, 
который нельзя описать словами. Только пройдя его, 
ты можешь на самом деле понять, насколько тяжело 
достаются медали.
—  Расскажите еще о личных целях в спор-

те, учебе.
—  Хочу выполнить мастера спорта. Скорость 

уже есть, теперь надо показать ее на соревнованиях 
определенного уровня. Совмещать спорт с урока-
ми становится все сложнее, семь классов я окончил 
на «отлично», хотя по полтора месяца в четверти могу 
находиться на соревнованиях. Приезжаю — и начи-
наю усердно догонять программу. Пока рано говорить 
о будущей профессии, но если сложится, то в будущем 
хочется стать летчиком или машинистом поезда. Мне 
нравятся поездки, красивые виды из окна, а в кабине, 
наверное, панорама потрясающая.
—  Ольга, Николаевна, спортсмены-конько-

бежцы — какие они?
—  Это очень интеллигентный и думающий вид 

спорта, когда нужно оценить силы и понять поведе-
ние соперника. Спокойные, умеющие анализировать, 
рассчитывать свои силы ребята, как шахматисты — 
не просто «полетел как сдурел» (это у нас в команде 
устойчивое выражение), а сначала подумал, просчи-
тал тактику и реализовал ее на сумасшедших скоро-
стях. Это, конечно, больше о формировании личности, 
которая может в доли секунды принять правильное 
решение. Когда ты годами постоянно проходишь эту 
практику, то и в жизни среагируешь моментально 
— за рулем, в чрезвычайной ситуации. У всех конь-
кобежцев гармонично развитые стройные фигуры 
и прекрасные лидерские качества, они способны руко-
водить людьми и вести за собой.

Александра Луканина
Фото предоставлено героями публикации

Их называют «молниями на льду», 
они развивают на трассе скорость 
до 60 км/ч, а в идеальных условиях — 

больше 100! Как стремительные птицы над 
глянцем застывшей воды, они мчатся на лезви-
ях толщиной всего в миллиметр. Конькобеж-
ный сезон завершился в марте первенством 
Иркутской области по отдельным дистанциям, 
и одним из самых ожидаемых болельщиками 
заездов стал последний в командном спринте 
14–17 лет старт тройки Фогель-Шишкин-Тара-
сов. В минувшем сезоне спортсмены показали 
высокие результаты на XII зимней Спартакиаде 
учащихся и на Всероссийских соревновани-
ях «Золотые коньки». После награждения мы 
встретились с 14-летним чемпионом Юрием 
Фогелем и его тренером Ольгой Николаевной 
Тарасовой.

Звездная тройка Кирилл Шишкин — Никита 
Тарасов — Юрий Фогель и их тренер Ольга 
Тарасова, мастер спорта международного 
класса, двукратная чемпионка России в много-
борье и на дистанции 1500 метров, участница 
чемпионатов мира и Европы, победитель 
Кубка мира по конькобежному спорту. К слову, 
она развивает в Иркутске не только конько-
бежный спорт, но и спидскейтинг, являясь пре-
зидентом Федерации роллер-спорта Иркут-
ской области с 2016 года

Зимой Юрий бегает 
на коньках, а летом — 
на роликах! Раньше 
спидскейтинг был спо-
собом скоротать лето 
для конькобежцев, 
но с 1990-х годов он 
стал самостоятельным 
и достаточно массовым 
видом спорта, который 
собирает тысячи людей 
на марафоны и соревно-
вания в разных странах 
мира. Спидскейтеров Ир-
кутска можно встретить 
летом на улицах города, 
на набережной, на буль-
варе Гагарина и в дру-
гих прогулочных зонах 
с хорошим асфальтом, их 
легко узнать по конькам 
с большими колесами 
и уверенным техничным 
движениям спортсмена

Конькобежный спорт называют поздним, так как начинать тренировки совсем 
не обязательно с раннего детства. Однако ребята, которых тренер Ольга Николаевна 
Тарасова набрала в возрасте от 3 до 7 лет, сейчас, в 14–15, показывают самые высо-
кие результаты, увозя с первенств половину всех комплектов наград. На фото буду-
щим чемпионам по 8–9 лет, и они уже выигрывали соревнования, а сколько золота 
у них впереди!
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БОЕВАЯ ГОТОВНОСТЬ К ГЛАВНОМУ ПРАЗДНИКУ
Город делает все, чтобы достойно отметить 79-ю годовщину 

Великой Победы

—  До 9 Мая осталось меньше месяца, 
и мы должны отметить 79-летие Победы 
в Великой Отечественной войне на до-
стойном уровне, — начал встречу оргко-
митета Руслан Болотов. — Готовимся мы 
к этому дню всегда максимально тща-
тельно. Мелочей здесь быть не должно. 
Помимо праздничного оформления улиц, 
фасадов зданий, важно навести порядок 
на территориях памятных мест, выпол-
нить ямочный ремонт на прилегающих 
улицах, восстановить тротуары и эле-
менты наружного освещения. Уделить 
внимание уличной торговле. Необходи-
мо организовать работу общественного 
транспорта 1 и 9 мая, заранее согласовать 
схемы маршрутов и проездов. И самое 
главное — поздравить ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, провести дни 
памяти у мемориальных сооружений.
О том, что уже сделано и какие работы 

впереди, мэру Иркутска доложили гла-
вы четырех административных округов 
города и другие ответственные лица: ру-
ководители структурных подразделений 
мэрии, правоохранительных органов, 
муниципальных учреждений и пред-
приятий, представители Общественной 
палаты и почетных граждан столицы 
региона.
—  В ближайшие дни 

начнется праздничное 
оформление улиц 
и общественных про-
странств — Иркутск 
украсят билборды, 
афишные тумбы, 
панели-кронштей-
ны, флаги и флаж-
ковые гирлянды. 
Оформлен город 
будет в едином сти-
ле, за основу взят 
фирменный стиль, раз-
работанный в 2022 году, 
— рассказала Ольга Стрека-
ловская, начальник управления 
культуры комитета по социальной поли-

тике и культуре администрации города 
Иркутска.

План праздничных мероприятий 
сформирован и сейчас проходит 

согласование. Всего в списке 
более 200 пунктов, куда 
включены спортивные со-
стязания, экскурсии, кон-
курсы, выставки, встречи, 
соревнования, шествия, 
митинги, акции «Ве-
теран живет рядом», 
«Георгиевская ленточ-
ка», «Окна Победы», 
реконструкция полевой 
кухни «Солдатская каша» 

и другие.
—  Планируем посетить 

с поздравлениями каждого ве-
терана, — уточнила Ольга Алексан-

дровна. — Это адресные поздравления, 

концерты под балконом, торжественные 
приемы с праздничной программой 
и вручением памятных подарков.
Традиционное торжественное ше-

ствие через площадь Графа Сперанского 
у «серого дома» 9 мая впервые откроет 
колонна иркутских суворовцев. Вместе 
с ними пройдут 19 парадных расчетов: 
подразделений Министерства обороны 
РФ, силовых структур Иркутского терри-
ториального гарнизона, воспитанников 
кадетских корпусов, членов Иркутского 
войскового казачьего общества, кур-
сантов военных учебных центров, роты 
специального назначения «Юнармия», 
роты разведки «Гром», роты почетного 
караула администрации Иркутска. В со-
став механизированной колонны войдет 
11 единиц техники.

Привести в идеальный поря-
док мемориалы, памятные 
доски и улицы, названные 

именами героев; организовать 
праздничные мероприятия в каж-
дом округе; отрегулировать изме-
нение транспортных маршрутов; 
уделить максимум внимания вете-
ранам и обеспечить безопасность 
горожан — таков топ главных ука-
заний мэра Руслана Болотова в дни 
подготовки к 9 Мая. О том, как 
ведется подготовка к празднику 
и каким он будет, говорили на засе-
дании организационного комитета 
в администрации Иркутска в поне-
дельник, 15 апреля.

Иркутск 
поздравит 

с праздником 818 
ветеранов Великой 

Отечественной войны, 
в том числе:

 9 участников и инвалидов ВОВ 
— 39;

 9 узников концлагерей — 38;
 9 жителей блокадного Ле-

нинграда — 26;
 9 тружеников тыла — 

706 и др.

ПРАЗДНИК В ГОРОДЕ
7 мая 2024 года
11.00 — траурная церемо-

ния на Амурском кладбище.
11.30 — торжественный ми-

тинг у памятника Маршалу Со-
ветского Союза Г. К. Жукову.
15.00 — в Иркутском об-

ластном музыкальном театре 
имени Н. М. Загурского (ул. 
Седова, 29) запланировано 
проведение торжественного 
собрания общественности 
города Иркутска, воинов Ир-
кутского гарнизона, посвящен-
ного 79-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной 
войне.

9 мая 2024 года
11.00 — праздничный 

парад на площади Графа 
Сперанского.
16.00–21.45 — концертная 

программа на площади Графа 
Сперанского «День Победы».
12.00–16.00 — концертная 

и интерактивная программа 
«Споемте, друзья!» и танце-
вальный вечер для старшего 
поколения в сквере имени 
Кирова.
13.00–18.00 — празднич-

ная концертная программа 
с участием творческих коллек-
тивов Иркутска на площади 
у памятника Александру III.
13.00–18.00 — акция 

в формате открытого микро-
фона «Песни о Победе» 
в честь 100-летия Булата Окуд-
жавы на площадке у здания 
ООО «Сервико» (бульвар Гага-
рина, 9).
22.00 — праздничный 

фейерверк на Нижней 
набережной.

* Вопрос проведения 
общегородского шествия 

и колонны Бессмертного полка 
будет определен решением 

федеральной дирекции акции.
** Время мероприятий 

может меняться. Более 
точная программа появится 

в ближайшее время на сайте 
администрации города.Окончание на стр. 11

Перед празднованием Дня Победы город украсят 659 (!) флагов, 12 киломе-
тров флажковой гирлянды, около сотни панелей-кронштейнов на столбах 
освещения, десятки баннеров с символикой 9 Мая. Кроме того, настроение 
горожанам повысят 11 фонтанов: их специально готовят сейчас к запуску

«Главный вопрос — по-
здравление наших 
дорогих ветеранов. Мы 
оказываем им поддерж-
ку, создаем по мере 
возможности комфорт-
ные условия для жизни. 
В праздничный день, ко-
нечно, уделим им особое 
внимание» — эти слова 
мэра Руслана Болотова 
на заседании оргко-
митета по подготовке 
к празднованию Дня По-
беды, безусловно, стали 
самыми важными

Обновленная к праздникам разметка на дорогах — поручение мэра Иркут-
ска. Работы ведутся во всех районах города по ночам — чтобы не мешать 
водителям. «Зебры» и все остальные элементы рисуют с помощью краски 
и холодного пластика. И конечно же, только при положительных температу-
рах и в отсутствие осадков — чтобы «белое на черном» держалось дольше 
и было качественным

На территории Русско-Амурского мемориального комплекса недавно про-
шел субботник. «Традиционно здесь проходят памятные мероприятия в дни 
празднования Великой Победы, поэтому особенно важно привести ее в по-
рядок в первую очередь», — рассказал «Иркутску» начальник управления 
жилищно-коммунального хозяйства комитета по управлению Октябрьским 
округом Владимир Попов
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ДЕПУТАТ СИНЮШИНОЙ ГОРЫ
Евгений Шеломенцев рассказал о результатах своей работы в округе № 25

—  Евгений Владимирович, 
ваша подшефная территория 
— микрорайон Синюшина Гора. 
Есть ли особенности у этого из-
бирательного округа?

—  Это спальный район Иркутска, 
в котором соседствуют многоквар-
тирные дома и частные подворья. 
Здесь есть несколько школ, детских 
садов, библиотеки, колледжи, детская 
и взрослая больницы. Большой округ. 
И перспективный!
—  Это ваш первый созыв 

в городской думе. Поделитесь 
впечатлениями?

—  Я получил новый бесценный 
опыт, прошел, можно сказать, уникаль-
ную школу жизни. Вместе с коллега-
ми-депутатами мы прорабатываем все 
документы, которые нам предоставляет 
администрация Иркутска, вносим свои 
замечания и предложения. В том числе 
принимаем бюджет города, в котором 
заложено финансирование по всем на-
правлениям и программам. Важно, что-
бы все это в совокупности эффективно 
работало и приносило реальную пользу 
жителям.
—  Что считаете самым важ-

ным из сделанного за последние 
два с половиной года в округе?

—  Главным наказом жителей было 
строительство детской поликлиники, 
и сегодня мы видим, как она возво-
дится ударными темпами. Часто бываю 
на строительной площадке, общаюсь 
с подрядчиком. Второй важный вопрос 
также касается социального объекта — 
нам остро необходима новая детская 
школа искусств. В данный момент наша 
талантливая молодежь занимается в об-
щежитии и пристрое к нему. Несколько 
лет назад учреждению передали здание 
бывшего кинотеатра «Орион», но оно 
не приспособлено для занятий, и было 
неизвестно, можно ли его вообще ре-

конструировать для размещения в нем 
школы. Мною были выделены средства 
на обследование инженерной инфра-
структуры здания, и стало очевидно, 
что кинотеатр необходимо сносить 
и строить на его месте новую школу 
искусств. Сейчас ведем работу в этом 
направлении.
—  Расскажите, с какими про-

блемами чаще всего обращаются 
к вам жители.

—  С самыми разными. От установ-
ки в подъезде поручней для пожилых 
людей до создания большой парковой 
зоны в территории. Обращений полу-
чаем сотни и стараемся вместе с моей 
командой отрабатывать их максималь-
но быстро. Те задачи, которые можно 
решить в оперативном порядке, мы сра-
зу выполняем. Это касается, к примеру, 
аварийных ситуаций или уборки дорог, 
вывоза ТБО. Остальные вопросы берем 
в работу и тщательно изучаем, ищем 
варианты решения. Часто жители обра-
щаются по поводу состояния жилых до-
мов, дворов, детских игровых площадок 
и деревьев. У нас зеленый микрорайон, 
поэтому много просьб по санитарной 
обрезке и формовке насаждений. Каж-
дый день новые вызовы, которые хочет-
ся преодолевать, чтобы понять, чего ты 
стоишь.

—  Как выстроены ваши взаи-
моотношения с избирателями?

—  На открытом и честном диалоге. 
За время депутатской работы я позна-
комился со многими жителями округа, 
они все очень активные, инициативные 
и доброжелательные. Мы вместе об-
суждаем благоустройство территории, 
разрабатываем проекты, подбираем 
оснащение для детских и игровых пло-
щадок. Ни один объект в нашем округе 
не обходится без обсуждения его 
с жителями. Сколько людей, 
столько и мнений, поэтому 
порой бывают горячие по-
лемики, кому-то нравится 
одно, остальным другое, 
но в процессе совмест-
ной работы мы приходим 
к конструктиву и находим 
такой вариант решения, 
который устроил бы всех. А за-
тем вместе радуемся результату, 
ведь для всех нас важно одно — чтобы 
округ становился комфортнее и лучше.
—  Вы рассказали об основных 

достижениях в округе. А что еще 
сделано?

—  Большую работу мы ведем по ре-
монту внутриквартальных проездов. 
Проблема в том, что на Синюшиной 
Горе на основной магистрали факти-
чески нет хорошей широкой развязки 
и во время пробок многие водители 
стараются сэкономить время, проезжая 
через дворы. Постепенно это приво-
дит к разрушению дорожного полотна. 
В связи с этим каждый год по прось-
бам жителей мы ведем ремонт таких 
участков.

Остро стоит вопрос и с детскими, 
спортивными площадками. Из-за но-

вых технических регламентов часть 
локаций, расположенных на инженер-
ных сетях, снесены, и детям негде про-
водить свободное время. Одну из пло-
щадок — на бульваре Рябикова, 15б 
нам удалось восстановить. Будем про-
должать работу в этом направлении. 
Укомплектовываем новым игровым 
оборудованием и старенькие площад-
ки. Считаю, что у всех детей в шаговой 
доступности должно быть место, где 
они могут играть, укреплять здоровье.

Кроме того, благодаря активному 
голосованию жителей мы стали по-
бедителями конкурса партии «Единая 
Россия» «Есть решение». В прошлом 
году мы реализовали наш проект — 
установили новый детский игровой 
комплекс на территории школы № 2. 
На сегодняшний день в образователь-
ном учреждении обучаются более 1000 
детей. Площадка востребована не толь-
ко у школьников, но и у детворы всего 
микрорайона. Также построили много-
функциональный спортивный корт 
вблизи домов № 1в, 20 и 12 на бульваре 
Рябикова. Он предназначен для игры 
в волейбол и баскетбол. Рядом устано-
вили тренажеры для воркаута.

Направлений работы очень много, 
стараемся ничего не упустить. Часть за-
дач удается решить за счет городского 
финансирования, выделенного на «де-
путатский фонд». Распределяю сред-
ства таким образом, чтобы не только 
благоустраивать округ, но и помогать 
нашим учреждениям, у которых всегда 
много забот.
—  Как вам удается совмещать 

депутатскую и профессиональ-
ную деятельность?

—  Стараюсь все дела планировать 
заранее. Кроме того, как я уже гово-
рил, у нас сформирована сплоченная 
команда, и если где-то я в силу причин 
не могу присутствовать лично, мои 

помощники всегда на месте. Мы 
всегда на связи, у нас активно 
ведутся социальные сети, 
мессенджеры, работает 
телефон приемной. Кроме 
того, я являюсь руково-
дителем общественной 
организации «Доступное 
здоровье». Вместе мы про-
водим много мероприятий 

в территории — это всевоз-
можные благотворительные 

акции, праздники, концерты. За время 
работы у нас сложились очень хорошие 
отношения с образовательными учреж-
дениями, библиотеками, ветеранскими 
и другими общественными организаци-
ями. Они приглашают к себе на празд-
ники, а мы всегда поддерживаем их 
начинания. Могу с гордостью сказать, 
что все концерты в округе мы проводим 
при поддержке творческих коллекти-
вов именно нашей территории. У нас 
столько талантов, вы даже не пред-
ставляете. Каждый праздник проходит 
на высоком уровне благодаря нашим 
детям и взрослым. Я горжусь и считаю, 
что мне очень повезло стать депута-
том именно округа № 25. Мы как одна 
большая семья — всегда поддерживаем 
и помогаем друг другу.

Два с половиной года назад 
Евгений Владимирович стал 
депутатом городской думы: 

выиграл выборы в избирательном 
округе № 25 (место освободилось 
после того, как осенью 2020 года 
предыдущий депутат Андрей Лабы-
гин был назначен бизнес-омбудсме-
ном Иркутской области). Получи-
лось так, что депутат Шеломенцев 
работает в интересах жителей сво-
ей территории на один год меньше, 
чем его коллеги по думе. Но, как 
стало очевидно из беседы с Евгени-
ем Владимировичем, и в такой сжа-
тый срок можно сделать многое. 
Сегодня в «Иркутске» — о том, как 
жители округа № 25 решают про-
блемы вместе со своим депутатом.

Приемная 
депутата 
городской 

думы Евгения 
Шеломенцева: 
улица Булавина, 
10/5. Телефон 
89041203514.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ ДЕПУТАТА ШЕЛОМЕНЦЕВА
 9 670 обращений граждан поступило в приемную депута-
та за два с половиной года работы.
 9 487 депутатских запросов выполнено.
 9 375 человек обратились на личный прием к депутату.
 9 117 выездных совещаний проведено в округе № 25.

Депутат от избирательного 
округа № 25 Евгений Шело-
менцев считает строитель-
ство детской поликлиники 
на Синюшиной Горе большой 
общей победой. «Для выде-
ления средств на реализацию 
этого проекта была проделана 
колоссальная работа. Вопрос 
решали и на муниципальном, 
и на федеральном уровнях. 
Я и моя команда очень долго 
над этим работали с депута-
том Госдумы Антоном Крас-
ноштановым и губернатором 
области Игорем Ивановичем 
Кобзевым. Объект удалось 
включить в программу «Мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения». Я рад, что 
мы получили этот положи-
тельный для округа резуль-
тат», — рассказал Евгений 
Владимирович «Иркутску»

В день рождения Ир-
кутска в микрорайоне 
проводятся праздники 
с участием творческих 
коллективов Синюши-
ной Горы. Для детей 
всегда устраивают 
игровую программу 
с аниматорами, конкур-
сами, танцами. А в дни 
летних каникул в ми-
крорайоне Синюшина 
Гора при поддержке де-
путата и общественной 
организации «Доступ-
ное здоровье» прово-
дится праздник «Ура, 
каникулы!». Мальчиш-
ки и девчонки прини-
мают участие в веселых 
спортивных меропри-
ятиях и, конечно же, 
получают подарки

Лидия Гергесова
Фото из архива депутата Евгения Шеломенцева
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ПОМОЧЬ СВОИМ
Очередной гуманитарный груз 
отправили в зону специальной 
военной операции из Иркутска

—  Хочу сказать большое спасибо 
всем, кто не смог пройти мимо. Сло-
ва благодарности передают и наши 
бойцы тем, кто помогает и поддер-
живает, приближая общую победу, 
— отметил председатель городской 
думы Евгений Стекачев.
В помощь бойцам на фронт отпра-

вился автомобиль, который будут ис-
пользовать для эвакуации раненых. 
В машине уместились генератор, 
цепная пила, дождевики, солнечные 
батареи, пауэрбанки, питьевая вода 
и другая необходимая нашим воен-
ным гуманитарная помощь.

В областном центре собрали гу-
манитарную помощь землякам 
— участникам специальной во-

енной операции, военнослужащим 
228-го полка. На просьбу комитета 
семей воинов Отечества, депутатов 
откликнулись представители жен-
совета Свердловского округа, препо-
даватели гимназии № 2, сотрудники 
Гуманитарного центра — библио-
теки имени семьи Полевых, акти-
висты Общероссийского народного 
фронта, неравнодушные жители 
микрорайона Университетского.

Жители Иркутска, представители общественных организаций, органов власти, 
депутаты думы регулярно оказывают помощь в сборе и транспортировке гума-
нитарного груза в зону специальной военной операции. Также неравнодушные 
иркутяне плетут маскировочные сети, а дети рисуют подарочные открытки

СКОРЫЕ  
ИЗМЕНЕНИЯ В ГОРОДЕ

Депутаты городской думы 
рассказали о планируемом 

благоустройстве

Приближается строи-
тельный сезон. Планы 
по благоустройству 

на этот год уже определены, 
в настоящее время проверяют-
ся проектные данные и пла-
нируются работы на будущее 
— при экономии средств после 
торгов или на следующий стро-
ительный период. Народные 
избранники подробно обсу-
дили предстоящие перемены 
в своих избирательных окру-
гах.

—  В этом году в моих планах работ 
есть важное и ожидаемое многими жи-
телями событие — это благоустройство 
детской площадки на улице Ярослав-
ского, 290. Вместе со специалистами 
администрации города сверили про-
ектные данные на месте, где уже ле-
том будет облагорожена территория 
и установлено игровое оборудование, 
— рассказал депутат от избирательного 
округа № 5 Леонид Усов.
Депутат думы города Иркутска 

от избирательного округа № 25 Ев-
гений Шеломенцев осмотрел дороги 
в микрорайоне Синюшина Гора, нуж-
дающиеся в ремонте. Он отметил, что 
уже готов адресный перечень на ямоч-
ный ремонт, а также на ремонт боль-
шими картами.
Особое внимание будет уделено 

внутриквартальным проездам и пеше-
ходным дорожкам на бульваре Ряби-
кова: асфальтирование проезда между 
домами № 38, 36, 37 и проезда между 
домами № 39, 40, 41.
—  Также побывал в частном секто-

ре — это дома, которые вошли в новые 
границы округа. Асфальтирование 
здесь уже проводилось, но появились 
в последнее время ямы и выбоины. 
Сейчас уже подготовлена заявка для 
передачи в комитет городского обу-
стройства администрации города. 
Часть работ будет выполнена уже 
в этом году, — пояснил Евгений 
Владимирович.
В избирательном округе № 29 по за-

явкам местных жителей начали при-
водить в порядок парк Парижской 
коммуны.
—  Будем выполнять работы, кото-

рые не требуют согласования службы 
по охране объектов культурного на-
следия Иркутской области, — отметила 
депутат Ольга Клевцова. — Выбрали 
модели урн и скамеек, которые уже 
пошли в закупку. Их не вкапывают, 
а располагают по рельефу. Вес от 180 
до 280 килограммов, поэтому унести 
их практически невозможно. Также 

на думской неделе подниму вопрос 
о возобновлении разработки дорожной 
карты по размещению на территории 
парка музея под открытым небом 
«Глазковский некрополь».
Депутаты городской думы провели 

ряд встреч, на которых обсудили во-
просы благоустройства. По обращению 
жителей вице-спикер думы Виталий 
Матвийчук выехал на остановку обще-
ственного транспорта «Узловая». 
Иркутяне рассказали, что данная тер-
ритория не оборудована павильоном 
для ожидания. Чтобы решить вопрос, 
Виталий Николаевич обратился в ко-
митет городского обустройства мэрии 
с просьбой установить крытый остано-
вочный пункт.
Депутат Дмитрий Ващук встретился 

с руководителями аграрного технику-
ма, речного училища, медицинского 
колледжа и представителями админи-
страции города, чтобы обсудить вопро-
сы по благоустройству.
—  У всех трех учебных учреждений 

одна проблема: необходимо ремонти-
ровать дорогу и пешеходные тротуары 
на улице Ярославского на участке 
от 18-го Советского переулка до 16-го 
Советского переулка, нет пешеходного 
перехода через проезжую часть, — рас-
сказал Дмитрий Владимирович.
Таким образом, необходимо про-

вести ряд работ: обустроить парковоч-
ные места около аграрного техникума, 
заасфальтировать подъездные пути 
к речному училищу и обустроить 
спортивную площадку на прилега-
ющей территории, отремонтировать 
подъездные пути и обустроить сквер 
около медицинского колледжа. Дан-
ные вопросы депутат Дмитрий Ващук 
вынесет на ближайшие профильные 
комиссии думы для их реализации 
в 2025–2026 годах.
Алексей Грешилов, депутат от из-

бирательного округа № 16, встретился 
с жителями городка ИВАТУ по по-
воду установки детской площадки 
во дворе домов № 29/3–29/5 на улице 
Ядринцева.
—  Жители расположенных рядом 

домов отмечают, что в настоящее вре-
мя маленьким детям не хватает места 
для игр и развлечений, а установка 
площадки стала бы отличным решени-
ем данной проблемы, — рассказал на-
родный избранник.
По итогу обсуждения участники 

договорились о проведении встречи 
с управляющей компанией, а также 
о подготовке Алексеем Грешиловым 
депутатского запроса в администрацию 
для установления сведений о земель-
ном участке, на котором, предположи-
тельно, будет располагаться детская 
площадка.

Депутаты городской 
думы регулярно 
встречаются с жи-
телями своих изби-
рательных округов, 
а также с руковод-
ством учреждений, 
которые расположе-
ны на доверенной 
им территории. 
Совместными уси-
лиями им удается 
решить множество 
актуальных и важ-
ных вопросов

ВОЛЕЙБОЛ В ПЕРВОМ
В избирательном округе № 1 прошел турнир 

по волейболу

Соревнование готовили 
в течение трех месяцев, 
все это время участники 

тренировались и оттачивали 
свое мастерство, рассказала 
«Иркутску» депутат городской 
думы Светлана Кузнецова. Всего 
показать свои умения собрались 
девять сборных команд. Всех 
волейболистов также активно 
поддерживали болельщики.

—  Не перестаю восхищаться нашими 
жителями — дружными и активными. 
От каждой нашей встречи получаю 
что-то новое. В этот раз меня удивила 
и очень впечатлила команда «Союз от-
цов» поселка Жилкино, — отметила 
Светлана Павловна.

Кстати, абсолютным победителем 
и стала именно эта команда — «Союз от-
цов». Второе место завоевала дружная 
команда преподавателей школы № 29 
«ПФР», третье место у команды «11-й 
класс». Самой яркой и креативной была 
сборная поселка Релки «Фантики».

—  В течение четырех часов длился 
турнир. Каждая игра — это накал раз-
нообразных эмоций, от радости и вос-
торга до разочарования и переживаний! 
Пообщалась со всеми командами. У всех 
отличное настроение и настрой только 
на победу. С удовольствием вручила за-
служенные награды призерам и чемпио-
ну соревнований, — прокомментировала 
Светлана Кузнецова. — Спасибо всем 
игрокам, болельщикам за участие! Полу-
чился отличный турнир. И мы его обяза-
тельно повторим! Материалы полосы подготовила Диана Ивчик

Фото Елены Беспаловой и из архивов депутатов Дмитрия Ващука и Светланы Кузнецовой

По итогу обсуждения участники договорились о проведении встречи с управ-
ляющей компанией, а также о подготовке Алексеем Грешиловым депутатско-
го запроса в администрацию для установления сведений о земельном участ-
ке, на котором, предположительно, будет располагаться детская площадка
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90 ЛЕТ ВОДИТЕЛЬСКОГО СТАЖА НА ТРОИХ
Сегодня знакомим читателей «Иркутска» с лучшими шоферами городских автобусов

—  Чуть больше года назад мы по-
думали, что было бы здорово наградить 
лучших сотрудников, и ввели, так сказать, 
соцсоревнование, — рассказывает дирек-
тор МУП «Иркутскавтотранс» Алексей 
Колмаков. — Процедура определения 
лучших водителей простая и абсолютно 
прозрачная — всем понятны критерии, 
а промежуточные итоги мы регулярно 
вывешиваем на стенды, и каждый может 
видеть свои баллы. В коллективе шутят — 
называют эти оценочные листы «списком 
Форбс».

Среди критериев несколько пун-
ктов: выполнение плановых 
заданий по рейсам и выруч-
ке, отсутствие нареканий 
со стороны пассажиров, 
бережное отношение 
к технике, отсутствие 
ДТП по вине водителя 
за отчетный период, со-
блюдение режима труда 
и отдыха и другое.

За количеством баллов 
и их кропотливым под-
счетом следит Олег Васи-
льевич Ситников, замести-
тель директора по организации 
и обеспечению перевозок МУП «ИАТ» 
Иркутска.
—  Важно, как водитель относится 

к выполнению своих должностных обя-
занностей! Вдвойне важны взаимоот-
ношения с пассажирами: обоснованная 
жалоба может привести к исключению 
участника из соревнований, — объясняет 
Олег Васильевич. — Мы относимся очень 
серьезно к качеству предоставляемых ус-
луг, но и водителей в обиду не даем. Ведь 
есть такие пассажиры, которые заходят 
в транспорт уже взвинченными, и любая 
мелочь может вывести их из себя, а сры-
вается человек в первую очередь на води-
теле. Разбираемся в каждом случае инди-

видуально, тем более сейчас это сделать 
легко — в салоне ведется видеонаблю-
дение, записываются и картинка, и звук. 
Кстати, регулярно пассажиры звонят 
и с похвалой! Рассказывают или пишут 
об участливости водителей, вежливости, 
приветливости, о какой-то помощи. Мы 
поощряем таких работников грамотами 
и премиями!
Руководство «Иркутскавтотранса» на-

зывает водительский состав предприятия 
золотым фондом.

—  Быть водителем пассажир-
ского автобуса на регулярном 
городском маршруте — это 
призвание! — убежден 

Алексей Колмаков, 
руководитель пред-
приятия. — Иначе 
невозможно работать. 
Это сложный и в пси-
хологическом, и в фи-
зическом смысле труд. 
У нас масса примеров, 
когда люди приходят, 

устраиваются, а через день, 
неделю, месяц увольняют-

ся — не выдерживают активного, 
перегруженного транспортом ритма го-
родских дорог, необходимости общаться 
с очень разными пассажирами. Но те, кто 
остается, — это наш золотой фонд! Мы их 
ценим и бережем!
Внимательное отношение к человеку 

труда на предприятии подтверждают 
и сами водители. Многие пришли рабо-
тать сюда из сферы частных перевозок 
и выдохнули: «С запчастями вопрос за-
крыт, ремонт и техобслуживание выпол-
няют профессионалы, о топливе думать 
не надо, уборкой в салоне занимается от-
дельная бригада. Все это огромные плю-
сы работы в муниципальном «Иркутск-

автотрансе», — подтверждают лучшие 
водители предприятия.
Но вернемся к результатам профессио-

нального конкурса. Первым из победите-
лей объявили Николая Новокрещина 
— лучшего водителя автоколонны № 1! 
На вопрос «Как вам это удалось?» он от-
вечает легко и просто.
—  Я просто очень люблю свое дело 

и уважаю своих пассажиров — работаю 
от души, — улыбается Николай Анато-
льевич. — Первый раз пришел в «Ир-

кутскавтотранс» в 1990 году, потом взял 
перерыв, а в 2017 году устроился на пред-
приятие повторно. В последние годы 
езжу по маршруту № 40 — вожу пассажи-
ров от остановок «Госпиталь ветеранов» 
и «ЖК «Ботаника» в микрорайоне Юби-
лейном через улицу Лермонтова на Цен-
тральный рынок и обратно.
Николай Анатольевич стал лидером 

среди водителей автоколонны № 1, на-
брав 398 баллов. Ближайший конкурент 
отстал от победителя на 35 баллов.

—  Я коренной иркутянин, женат, 
у меня трое детей — старшей дочери 
36 лет, сыну 22 года и младшей дочке 
17, — рассказывает о себе Николай Ново-
крещин. — Стать водителем мне хотелось 
с самого детства. Это было моей мечтой. 
Сразу после армии я получил водитель-
ские права по категориям В и С — это лег-
ковой и грузовой транспорт, а затем еще 
выучился на водителя автобуса.

Анатолий Сыроватский — лидер 
автоколонны № 3. Его результат — 476 

баллов, что на 52 балла больше ближай-
шего соперника.
—  В «Иркутскавтотрансе» 

я с 2000 года — пришел сюда на рабо-
ту сразу, как получил права. Тогда мне 
был 21 год. Отец работал водителем 
на грузовике — иногда он брал меня с со-
бой в рейсы, и я, видимо, глядя на него, 
проникся этой профессией. Получается, 
работаю водителем уже больше лет, чем 
мне было тогда, — рассказывает о себе 
Анатолий Геннадьевич. — Моему сыну 
21 год, он студент политеха, а жена рабо-
тает на авиазаводе.

Лучший водитель автоколонны № 3 
работает на 37-м маршруте, его траекто-
рия движения: микрорайон Березовый 
(Ново-Ленино) — Центральный рынок. 
Длина маршрута «от конечки до конечки» 
— около 19 км, и Анатолий Геннадьевич 
знает все про эту дорогу:
—  Я работаю на этом маршруте 

с 2002 года — с тех пор, как его открыли. 
За это время маршрут не менялся, к нему 
лишь добавился небольшой отрезок, ког-
да построили микрорайон Березовый. 
Привык к маршруту — мне не надоедает! 
А сейчас, когда сделали выделенную по-
лосу на улице Трактовой и подключили 
камеры слежения, так еще и легче стало, 
несмотря на загруженные дороги. Машин 
стало так много, что теперь мы успеваем 
за смену сделать только 12 рейсов, а рань-
ше могли 16.
Кстати, у Анатолия Сыроватского 

есть свои личные рекорды на маршру-
те: «Например, самый короткий проезд 
«круга» занимает 1 час 20 минут — такие 
бывают регулярно в будние дни по утрам. 
А самый длинный — 3 часа 30 минут. 
Дело было перед Новым годом, и город 
просто стоял в пробках».
Третий герой публикации и абсо-

лютный лидер «Иркутскавтотранса» 
— водитель автоколонны № 2 Сергей 
Фунтусов, его результат — 598 баллов! 
Ближайший соперник отстал от победи-
теля на 123 балла!
—  Я приехал в Иркутск из Усолья, 

работаю на предприятии восьмой год, 
— рассказывает Сергей Валентинович. — 
Раньше ездил на лесовозе в Усольском 
лесхозе и никогда не думал про пасса-
жирский транспорт. Когда на предпри-
ятии произошли перемены, стал думать, 
что делать дальше. Купил автобус и при-
ехал на нем работать в Иркутск. Устро-
ился на 55-й маршрут в частное предпри-
ятие. Год откатался, частник ушел, и 55-й 
маршрут стал муниципальным. Вот так 
я и оказался в «Иркутскавтотрансе» и ни-
сколько не пожалел — здесь гораздо луч-
ше, чем в коммерческих перевозках.

Сейчас Сергей Валентинович возит 
пассажиров по 36-му маршруту: от оста-
новки «Машиностроитель» в садоводстве 
6-й пятилетки (входит в село Мамоны) 
до авиазавода в Иркутске II.
—  Раньше этот маршрут считался 

садоводческим — действовал он только 
летом, но со временем все больше стали 
переезжать туда на постоянное место 
жительства, и маршрут стал городским, — 
объясняет Сергей. — Пассажиры у меня 
особенные — внимательные, строгие, 
но благодарные. Ежедневно я совершаю 
13 рейсов и многих пассажиров уже знаю. 
И они — меня.
—  Мы делаем все, чтобы профессия 

водителя пассажирского транспорта 
вернула свое высокое звание; стремимся 
к тому, чтобы шоферы получали кон-
курентную зарплату и гордились своим 
предприятием. Многое уже сделано, 
а с такими сотрудниками, уверен, мы до-
бьемся еще большего, — подытожил ди-
ректор МУП «Иркутскавтотранс» Алек-
сей Колмаков.

Если вам за 40 лет или больше, то вы наверняка помните традицию 
времен СССР — соцсоревнование. На заводах, фабриках, в шахтах, 
на железных дорогах, в совхозах, колхозах, на домостроительных 

комбинатах соревновались рабочие, выясняя, у кого выше производи-
тельность труда и норма выработки. Победителей чествовали (деньга-
ми и славой), их портреты висели на досках почета предприятий, с них 
брали пример. «Человек труда — это звучит гордо!» — таким был лозунг 
социалистического соревнования. Положительную и славную традицию 
советского прошлого возродили на одном из старейших муниципальных 
предприятий нашего города — «Иркутскавтотрансе». Конкурсы профес-
сионального мастерства «Лучший водитель автоколонны» и «Лучший 
водитель предприятия» отныне каждый год будут выявлять лидеров. 
Первые победители (за 2023 год) вместе с руководством предприятия 
пришли в минувший понедельник в пресс-зал «Иркутска», где и состоя-
лось торжественное награждение лучших из лучших в своем деле.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

В нашем МУП «Иркутскавтотранс» 
несколько важных преобразова-
ний. В этом году открылся пункт 
технического осмотра транспорта. 
Теперь муниципальные автобусы 
проходят плановый техосмотр 
на месте — начиная от регулиров-
ки фар и заканчивая проверкой 
подвески. Это важное новшество 
для успешного функционирования 
предприятия.
Недавно вместе с председате-
лем думы Иркутска Евгением 
Стекачевым вручили ключи от тя-
гача «Урал», который приобретен 
на собственные средства МУПа. 
Старой машине почти 50 лет! 
На новой будет работать удобнее 
и комфортнее в разы.
Старожилы говорят: многое се-
годня делается впервые за всю 
историю существования МУПа. 
И это заслуга в первую очередь 
руководства и лично директора 
Алексея Колмакова. Большая 
поддержка оказывается депутат-
ским корпусом и правительством 
области.
Работа наших водителей, которые 
ежедневно перевозят тысячи 
иркутян в разные точки города, 
имеет огромную социальную зна-
чимость. Поэтому будем и дальше 
улучшать условия труда, решать 
вопросы с заработной платой, 
обновлять автопарк.

«ИРКУТСКАВТОТРАНС»: 
ЦИФРЫ И ФАКТЫ

 9История предприятия началась 
в январе 1926 года с появлением 
первой городской транспортной 
конторы: автопарк был снабжен 
небольшими автобусами ЗИС, 
грузовыми автомобилями и легко-
выми такси.
 9 Каждый день на линии работают 
130 муниципальных автобусов.
 9 Рейсы выполняются по 36 город-
ским маршрутам.
 9 В дачный сезон действуют 19 садо-
водческих маршрутов.
 9 В штате предприятия 225 водите-
лей.

Всех 
желающих 

устроиться на ра-
боту в МУП «Иркутск-

автотранс» просят 
звонить в отдел кадров 
по телефону 707–392, 

приходить по адресу: Ир-
кутск, улица Тухачев-

ского, 2 или заполнить 
анкету на сайте 
https://www.iat38.

ru/vakansii Слева в кадре — Анатолий Сыроватский, лучший водитель автоколонны № 3 «Иркутскавтотранса» (водительский стаж 
24 года); в центре — Сергей Фунтусов: он стал лучшим среди водителей автоколонны № 2, и он же безоговорочный побе-
дитель предприятия (за рулем 31 год); справа — Николай Новокрещин, лучший водитель автоколонны № 1 (стаж 35 лет). 
В руках у победителей — вымпелы: возрожденная традиция соцсоревнований вновь возвращается в муниципальный 
«Иркутскавтотранс», история которого насчитывает 98 лет

Заместитель директора 
по организации и обе-
спечению перевозок 
«Иркутскавтотранса» 
Олег Ситников говорит, 
что система оценивания 
конкурсантов на предпри-
ятии прозрачна и понятна: 
«Соблюдай стандартный 
набор требований, рабо-
тай — и можешь также 
оказаться в лидерах. Тра-
диция награждать лучших 
существовала в СССР, и вот 
сегодня она возрождена — 
только тогда победителям 
вручали новые автобусы, 
а у нас сейчас и так почти 
все управляют новейшими 
НЕФАЗами. Поэтому мы 
награждаем водителей 
премиями и вымпелами»

Директор МУП 
«Иркутск автотранс» 
Иркутска Алексей 
Колмаков только что 
поздравил с абсолют-
ной победой в конкур-
се профессионального 
мастерства среди 
водителей автобусов 
регулярных город-
ских пассажирских 
маршрутов сотрудни-
ка автоколонны № 2 
Сергея Фунтусова. 
Сергей Валентинович 
стал лучшим в своем 
подразделении и ли-
дером всего предпри-
ятия. Теперь в кабине 
его автобуса будут 
висеть два вымпела, 
а на зарплатную карту 
уже зачислена премия

Ирина Покоева, Ирина Белец
Фото Ирины Белец

Так выглядят вымпелы, врученные победителям сорев-
нований на звание лучших водителей «Иркутскавтотран-
са» 2023 года. Наверное, многие вспомнят подобные 
награды из советского прошлого — водители пассажир-
ских автобусов гордились своими достижениями и всег-
да размещали их на видном месте. Запомните эти вым-
пелы: может, и вы попадете на рейс к лучшему из лучших

«НАЛОГОВЫЙ 
ВЫЧЕТ» 

ОТ АФЕРИСТОВ
Мошенники рассылают 

письма от имени 
Федеральной налоговой 

службы России

Все больше людей стали 
получать на свою элек-
тронную почту сообще-

ния о якобы выявленных 
подозрительных транзакциях 
и активности. В письмах адре-
сатам предлагается пройти 
дополнительную проверку 
и предоставить определенные 
сведения по запросу Феде-
ральной налоговой службы 
России (ФНС). К таким све-
дениям могут относиться 
кассовые документы, счета-
фактуры, накладные, акты 
приема-передачи, авансовые 
отчеты и товаросопроводи-
тельные документы.

Для прохождения этой процедуры 
якобы нужно обратиться к назначен-
ному инспектору, которым на самом 
деле является один из злоумышлен-
ников. В противном случае адреса-
там писем грозят заморозкой счетов 
до выяснения обстоятельств.
К электронным письмам аферисты 

прилагают скан письма в pdf с пе-
чатями и реквизитами, а контакты 
«инспектора» прикрепляются в теме 
e-mail-рассылки.
Необходимо помнить, что налого-

вые органы не рассылают таких со-
общений, не имеют к ним никакого 
отношения, а также не звонят нало-
гоплательщикам с предложениями 
оплатить налоги в режиме онлайн.
Кроме того, не рекомендуется от-

крывать подозрительные письма 
и переходить по ссылкам.

Как защититься от мошенников?
Помните: налоговые службы 

обеспечивают защиту налоговой 
тайны и избегают использования 
небезопасных каналов связи.

Прежде всего не стоит совер-
шать поспешных эмоциональ-
ных действий. Если неожидан-
ное сообщение заставило вас 
нервничать, лучше взять паузу 
на несколько минут, но не пере-
ходить по ссылкам из него.

Затем стоит самостоятельно 
проверить информацию на офи-
циальных ресурсах, к примеру, 
через личный кабинет. Если 
у вас остались сомнения, стоит 
связаться со специалистами фе-
дерального органа напрямую, 
используя указанные на офици-
альном ресурсе контакты.

Ирина Звягина, по сообщениям 
прокуратуры Кировского района 

Иркутска

Вся необходимая информация 
о налогах и способах их оплаты 
размещена в личных кабинетах 
налогоплательщиков на сайте ФНС, 
а на почту приходят лишь автомати-
ческие уведомления и напоминания 
о том, что с детальной информаци-
ей следует ознакомиться в личном 
кабинете
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    Как девятилетний иркутянин Оскар             Бычков помогает городу              
                                   и меняет отношение             к проблеме вторсырья

За последнее десятилетие иркутя-
не стали более сознательны в плане 
своего экологического следа: в го-
роде существует несколько пунктов 
сбора вторсырья, из которого в Ир-
кутске же производят пластиковые 
окна, туалетную бумагу, утепли-
тели для домов, резиновые по-
крытия для детских и спортив-
ных площадок и многое другое. 
На регулярных акциях экоак-
тивисты тоннами раздельно со-
бирают мусор. Семья Бычковых 
о важности сортировки отходов 
задумалась пять лет назад, и на-
чалось все со сбора макулатуры.
—  Тогда мы жили в городской 

квартире, сейчас живем на два 
дома — здесь и в Новолисихе. 
И стали замечать, что выбрасываем 
много мусора. Поставили на бал-
коне емкости для бумаги, потом 
для пластиковых бутылок, стекла, 
металла, стали сортировать. Через 
месяц я повезла сдавать то, что 
накопилось, в пункт приема в Юби-
лейном — груз занял весь багажник 
нашей немаленькой машины! Так 
и повелось — раз в месяц ездила 
к парикмахеру и по дороге заво-
зила наше вторсырье, — вспоми-
нает Анна Бычкова. — Постепенно 
к сортировке подключился Оскар, 
сейчас ему не нужно напоминать 
об этом. Он сам следит, чтобы 
наш домашний мусор разбивался 
на фракции. Знает, что в какой 
ящик положить. Муж тоже в теме.
В конце прошлого года Анна 

предложила сыну поучаствовать 
в городской конференции проек-
тно-исследовательских работ «Сту-
пеньки открытий» и взять за основу 
доклада сортировку вторсырья, 
а в практической части показать, 
сколько мусора и каких видов 
может за месяц собрать одна семья 
и как сократить количество выбра-
сываемых отходов. Мальчик с удо-
вольствием включился в работу. 
Самостоятельно искал в интернете 
информацию о влиянии мусора 
на природу, разбирался с кодами 
маркировки, читал книгу «Эко-
агенты Леша и кот спасают плане-
ту» и другую литературу, находил 
на карте Иркутска места, где есть 
пункты сбора вторсырья, и даже 
сделал вместе с папой модель мусо-
роперерабатывающей установки.

—  Модель работает от электро-
сети. Зажигается лампочка, пока-
зывая, что механизм готов к работе. 
Есть мотор, он передвигает гусе-
ницу-ленту, по которой движется 
мусор. Отправляем на нее бумагу 
и металл, нажимаем на кнопку — 
и магнит сверху собирает металл, 
а остальное по конвейеру продви-
гается дальше и сбрасывается. Все 
материалы для модели мы исполь-
зовали тоже из вторсырья: доски, 
железки, кусок обшивки стула и так 
далее, — с гордостью рассказыва-

ет Оскар. — Я узнал много нового 
благодаря конкурсу. Например, 
куда увозят весь мусор, что есть 
проблема переполненности у на-
ших полигонов, что в год на плане-
те скапливается около миллиарда 
тонн отходов и как они влияют 
на экологию — гибнут животные, 
растения, а сжигание мусора на за-
водах загрязняет воздух.
Хотя доклад юного эколога 

не попал в число призеров, маль-
чик решил не расстраиваться, а еще 
больше углубиться в тему. Оскар 
дополнил проект и выступил на II 
региональной конференции про-
ектных и исследовательских работ 
для учеников 1–4-х классов «Мы 
познаем мир», которую организует 
МКУ «Информационно-методиче-
ский центр развития образования». 
А недавно Оскар и Анна впервые 
побывали в экоцентре «Добрые 
вещи», где принимают 20 видов 

вторсырья, и существенно расши-
рили свой опыт «размусоривания».
—  Там можно сдавать таблет-

ки с истекшим сроком годности 
и блистеры от них же. А еще не-
сколько видов пластика, старую 
одежду и многое другое из того, что 
в других пунктах не принимают, 
те же зубные щетки и фломастеры, 
— перечисляет мальчик.
Именно поездка в «Добрые 
вещи» побудила Оскара устро-
ить акцию по сбору старой 
канцелярии в школе. В каче-
стве тары использовали объ-
емные пластиковые бутыли, 
и вскоре они начали запол-
няться исписанными ручка-

ми, маркерами и фломасте-
рами. Классный руководитель 
второклассника Елена Георгиев-
на Артемьева поддержала начи-

нания ученика и вместе с ним про-
шла по классам, чтобы рассказать 
о сборе и привлечь к нему больше 
внимания. В школе Оскара уже зна-
ют как экоактивиста, он спокойно 
и без стеснения рассказывает о том, 
что может сделать каждый для чи-
стоты планеты.
—  В классе у сына есть кулер с во-

дой, ученики периодически подходят 
к нему, пьют — для этого рядом стоят 
одноразовые стаканчики. Мы Оскару 
купили силиконовый. Вскоре дети 
заметили, что он пьет на переменах 
из своего стакана, и спросили, по-
чему он так делает. Он ответил, что 
заботится об экологии. Как-то сын 
помогал уборщице и подсчитал, что 
в день в их классе расходуется около 
100 стаканчиков. Мы поговорили 
с Еленой Георгиевной, она подклю-
чила других родителей, и мы реши-
ли, что на следующие праздники 
каждый из ребят в подарок получит 
по своему силиконовому стакану. Это 
не только вопрос экологии, но и со-
кратит расходы классного фонда, — 
поделилась историей Анна.
Мама Оскара считает, что только 

личным примером можно убедить 
ребенка бережно относиться к при-
родным ресурсам. И для этого есть 
различные возможности. В семье 
Бычковых, например, одноразовые 
пакеты не в ходу: для покупок ово-
щей и фруктов есть «фруктовки» — 
многоразовые мешочки и сеточки, 
наподобие советских авосек. А если 
пакеты просачиваются к ним в дом, 
их стирают, сушат и используют 
повторно. По словам Анны, пока 
есть спрос на продукты в быстрой, 
удобной, но неперерабатываемой 
упаковке, будет и предложение 
на рынке. Когда люди будут прихо-
дить в магазин и осознанно не за-
хотят покупать товары из того, что 
потом нельзя переработать, тогда 
и коммерческий сектор перестанет 
производить их.
—  Мусорная тема пересекается 

с темой здорового образа жизни. 
Мы с Оскаром недавно узнали, что 
в переработку не берут упаковки 
от чипсов и каких-то снеков. Полу-
чается, что, отказываясь от этих 
продуктов, ты одновременно помо-
гаешь своему здоровью и заботишь-
ся об экологии. А покупая, скажем, 
шоколадку, то вредишь не только 

В иркутской школе № 39 не-
давно прошел сбор старых 
ручек и исписанных фло-

мастеров — ставшую ненужной 
канцелярию ученики сдали для 
переработки в новые изделия. 
Акцию организовал второкласс-
ник Оскар Бычков — мальчик 
увлеченно изучает проблему раз-
дельного сбора мусора, выступа-
ет с докладами по теме экологии 
в школе и за ее пределами, а так-
же практикует бережный подход 
к природе: вместе с родителями 
убирает берега водоемов во время 
семейных путешествий, не поль-
зуется одноразовой посудой. 
О своих полезных привычках 
и проектах Оскар и его мама Анна 
Бычкова рассказали корреспон-
денту «Иркутска».

ПОДКЛЮЧАЕТСЯ АКТИВНАЯ МОЛОДЕЖЬ
Этим летом в Иркутске вновь проходила акция «Чистый поне-

дельник» в рамках муниципального проекта «Молодежь за чи-
стый город». Координировал процесс благотворительный фонд 
«Оберег». Экологические отряды мэра — 64 школьника труди-
лись каждую неделю на пунктах сбора раздельного мусора.

На фото — Оскар и Анна Бычковы после мастер-класса в художественной 
студии «АртЕль», где мальчик посещает творческие занятия. Также Оскар 
любит семейные поездки на катере по Байкалу, а в свободное от учебы 
время — смотреть аниме-мультфильмы японского режиссера Хаяо Миядза-
ки. В прошлом году юный эколог впервые участвовал в городском конкурсе 
проектов «Ступеньки открытий»: подготовил интересный доклад по биони-
ке — науке о природных механизмах, их использовании в создании тех-
нологий. А вдохновил его дятел, прилетающий к кормушке рядом с домом 
Бычковых
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себе, но и планете. Когда Оскар 
поразмышлял над вопросом пере-
работки пластика, решил отказаться 
от напитков в пластиковых упаков-
ках. И не страдает по этому поводу. 
Конечно, здесь важен пример семьи. 
Если родители выкидывают мусор 
в окно, то и ребенок будет делать 
так же, — рассуждает Анна.
У нее большой опыт работы в сфере 

юриспруденции и психологии — три 
высших образования, хотя с экологи-
ей или биологией она профессиональ-
но не связана, применяет свои знания 
и в этом. Анна пишет научные работы 
на тему искусственного интеллекта 
(ИИ). Вместе с Оскаром планирует на-
учиться писать программы и создать 
новый проект по применению ИИ 
в сортировке бытовых отходов. Кроме 
того, у них большие планы на про-
ект по организации пункта приема 
раздельного мусора в Новолисихе 
и договорные отношения с предпри-

ятиями-переработчиками по вывозу 
вторсырья.
—  Мы с мамой хотим вдохновить со-

седей в Новолисихе на сортировку мусо-
ра, а потом и жителей соседних поселе-
ний подключить, — планирует Оскар.
—  Мы можем в нашем сельском 

клубе поставить емкости для твердых 
отходов. А на вырученные деньги 
— предприятие ведь будет платить 
за вторсырье — делать что-то хоро-
шее для нашего пространства. Пре-
цедент в Иркутске уже есть. Также 
можно построить большую емкость 
для сбора органики, чтобы она 
не становилась мусором, а превра-
щалась в компост. Его потом может 
использовать на своем огороде или 
клумбе каждый местный житель, 
вместо того чтобы покупать тот же 
перегной, — поясняет Анна.
В среднем с улиц Иркутска еже-

дневно вывозят 50 тонн мусора. Эту 
работу выполняют рабочие МУП 
«Иркутскавтодор» и подрядчики 

МКУ «Городская среда». На цен-
тральных улицах есть контейне-
ры для раздельного сбора мусора, 
но за тем, чтобы все отходы были 
разложены по фракциям правиль-
но, следить должны сами горожане. 
Уменьшить след, наносящий вред 
экологическому благополучию, 
может каждый иркутянин, ведь, 
чтобы встроить полезные привычки 
в обычную жизнь, не потребуется 
больших физических или матери-
альных затрат. Ближайший пункт 
приема вторсырья в Иркутске можно 
посмотреть на карте recyclemap.ru/
irkutsk. Перед тем как отправиться 
туда, убедитесь по телефону, что 
пункт работает. А если есть желание, 
как у Анны и Оскара, заняться чем-то 
более масштабным, как вариант су-
ществует конкурс проектов «Народ-
ные инициативы», в рамках которого 
можно продвинуть свою идею по бла-
гоустройству города.

Телеграм‑канал 
ruslanbolotov

Каждое лето в Иркутске ра-
ботают экологические отряды 
мэра. Активная и сознатель-
ная молодежь ежедневно 
помогает нам делать город 
красивее и чище.
Для школьников и студентов 
это в первую очередь воз-
можность учиться новому. Их 
акция «Чистый понедельник» 
— о правильной переработке 
мусора: они узнают все о гра-
мотной утилизации и приоб-
щают к этому иркутян.
Экоотряды мэра помогают 
поддерживать порядок в пар-
ках и скверах, на берегах рек 
и в водоохранных зонах. Уда-
ляют незаконную рекламу, вы-
саживают деревья, ухаживают 
за клумбами, принимают уча-
стие в праздниках.
Горжусь ребятами! Благодарю 
за их активную жизненную 
позицию.

Одна из емкостей по сбору вышедших из строя 
фломастеров и ручек в школе № 39. Ученик 2 
«А» класса Оскар Бычков предложил регулярно 
устраивать в школе недели сбора различного 
«экзотического» мусора — не привычной уже ма-
кулатуры или батареек, а тех фракций, которые 
принимают далеко не во всех пунктах переработ-
ки. Вывозить накопленное вторсырье он будет 
со своей мамой в экоцентр «Добрые вещи»

После того как посмотрел мультфильм «История игрушек — 3», 
Оскар попросил папу помочь сделать ему модель сортировки му-
сора. Это подвесной сепаратор с электромагнитом, извлекающий 
из мусора, двигающегося по конвейеру, металл. Модель работает. 
Оскар продемонстрировал ее на конкурсе проектов для учащихся 
начальных классов

На стенде наглядно представлены виды вторсырья. Мусор, который может пре-
вратиться в нечто полезное, если не выкидывать его в корзину или бак, а принести 
на переработку. Анна и Оскар о местах сбора вторсырья в Иркутске знают многое 
и могут сориентировать начинающих экоактивистов. Лучший отзыв они дают 
об экоцентре «Добрые вещи» на улице Академической, где можно сдать не только 
пластик, батарейки и прочие отходы, но и одежду, обувь и игрушки — надоевшие 
или ставшие малыми. Их отдают нуждающимся или выставляют на продажу. «По-
сле участия в конкурсе проектов Оскар стал больше обращать внимание на мусор 
на улицах. Садится в машину с круглыми глазами и говорит: «Мама, там полотенца 
выкинули!» — смеясь, рассказывает Анна. — Полотенца, как и другие вещи, можно 
сдать в качестве текстильной подстилки в приюты для животных»

Елизавета Клинова
Фото из архива семьи Бычковых

А сейчас в городе активно идут 
работы по благоустройству памят-
ных мест. Субботники на этих тер-
риториях стартовали 10 апреля. 
На случай непогоды запланиро-
вана повторная помывка памят-
ников, мемориальных досок, крон 
деревьев.
—  В настоящее время прове-

ден мониторинг состояния всех 
площадок, сформирован перечень 
первоочередных работ — часть 
из них уже выполнена, но перед 
праздником состояние всех объ-
ектов будет проверено, — уточ-
няют главы округов. — В городе 
активно идет уборка пространств, 
дворов, помывка памятников, 
остановок общественного транс-
порта, покраска дорожных ограж-
дений. Общегородской субботник 
запланирован на 20 апреля.
На центральных площадках 

празднований будут работать 
биотуалеты, также будет обе-
спечена работа стационар-
ных общественных туалетных 
модулей-павильонов.
—  В настоящее время прово-

дятся подготовительные работы 
по обновлению дорожной размет-
ки на улицах Ленина, Советской, 
Марата, Декабрьских Событий, 
Чкалова, Польских Повстанцев, 
Сурикова, 5-й Армии, Нижняя На-
бережная, 3 Июля, Байкальской, 
Российской, Канадзавы, Рабочей, 
на проспекте Маршала Жукова, 
бульваре Гагарина, — добавил 
Сергей Гаврин, и. о. заместителя 
мэра — председатель комитета 
городского обустройства адми-
нистрации Иркутска. — Также 
выполняется помывка дорожных 
знаков и стоек на автомобильных 
дорогах города.
Обсудили собравшиеся и ох-

рану порядка — ее поддержание 
будут обеспечивать сотрудники 
правоохранительных органов. 
Дополнительно планируется 
привлечь народные дружины, 
представителей казачьего войска, 
частных охранных агентств.

В рамках антитеррористиче-
ских мер на площадках проведе-
ния общегородских мероприятий 
(площадь Графа Сперанского, 
сквер имени Кирова, площадь 
у памятника Александру III, 
площадь на бульваре Гагарина, 
9) предусмотрена установка пере-
носных ограждений и всепогод-
ных металлодетекторов.
Торжественное празднование 

Дня Победы будет завершено 
салютом, который состоится 
на Нижней набережной в 22 часа 
9 мая.
—  День Победы — один из са-

мых значимых праздников для 
нас. Это дань памяти нашей об-
щей истории. Убежден, общими 
силами мы сможем организовать 
и провести 9 Мая на самом вы-
соком уровне. Чтобы у жителей 
и гостей города остались только 
самые приятные впечатления, — 
подытожил Руслан Болотов.

Ирина Покоева
Фото из архива редакции и пресс-
службы администрации Иркутска

БОЕВАЯ 
ГОТОВНОСТЬ 
К ГЛАВНОМУ 
ПРАЗДНИКУ
Город делает все, 
чтобы достойно 
отметить 79-ю 

годовщину Великой 
Победы

Окончание. Начало на стр. 5
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СПАСТИ ТРИДЕВЯТОЕ ГОСУДАРСТВО
В иркутской студии на основе славянской мифологии создают видеоигру Volkolak

Идейный вдохновитель и руководитель проекта 
Вячеслав Березовский после окончания ИРНИТУ 
18 лет работал в сфере архитектуры и дизайна. А два 
года назад начал создавать персонажей видеоигры 
и вот уже несколько месяцев как оставил вполне 
успешный бизнес, открыл IT-студию и практически 
все свое время теперь посвящает «Волколаку». В ко-
манде у него восемь человек — художник, программи-
сты, геймдизайнеры, аниматор, звукорежиссер.
—  Вячеслав, хочется понять, чем объясня-

ется такая резкая смены парадигмы?
—  Назвать этот переход резким нельзя. Я всегда 

увлекался видеоиграми. Действительно, у меня была 
своя дизайн-студия, штат около 30 человек. Профес-
сия архитектора кормила меня и семью. Но у каждого 
есть определенные пути развития. Как в игре — вы 
выбираете персонажа, управляете по собственному 
усмотрению событиями, но двигаетесь в пространстве, 
заданном разработчиком. В значительной степени 
все, чем я занимался до создания проекта Volkolak, 
это путь к новому этапу развития, к своей мечте.
—  Как вы поняли, что наступило время 

перехода на новый уровень?
—  Сейчас у нас в стране очень благоприятное вре-

мя для развития IT-технологий, за два прошедших 
года открылось много студий. Разработчики, которые 
остались в России, начали производить свои про-
дукты. Но проблема в том, что в основном создают 
вторичный контент, ориентированный на западного 
потребителя. Показательный пример — анимаци-
онные и игровые фильмы на основе русских сказок, 
такие как «Три богатыря», «Последний богатырь», 
«По щучьему велению». Сделаны они в диснеевской 
и голливудской стилистике. Мне это не нравится. 
Я считаю, что в России, стране с богатой историей 
и культурой, есть собственные традиции, заложенные 
советской анимацией и кинематографией. Достаточно 

вспомнить культовый фильм «Вий» по мотивам по-
вести Николая Гоголя. Снятая без многомиллионных 
бюджетов картина до сих пор вызывает массу эмоций.

Моя идея — создать классическое темное фэнтези 
со славянским колоритом XIII столетия. В игре три 
сюжетные ветви. Персонаж может принять христиан-
скую веру, очиститься от способностей зверя, обрести 
святую силу и, став новым царем, спасти от Кощея 
Василису Прекрасную. Второй вариант — языческий, 
где наставником выступает Баба-яга, которая раз-
вивает родовые способности героя, он молится древ-
ним богам, превращается в оборотня и, используя 
руническую магию предков, становится воплощением 
природы. Третий путь — Волколак становится темной 
силой, поклоняется Чернобогу, приносит ему жертвы 
и в конце, убивая Кощея, занимает его место. Мораль 
в том, что каждый выбирает свой путь: кто-то хочет 
быть богатырем, кто-то — уйти в лес, а кто-то — стать 
Кощеем, но при этом третий вариант игры самый лег-
кий, а первый — самый трудный.
—  Чтобы создать аутентичный временам 

мрачного Средневековья сюжет, вы 
специально изучали мифы, историю 
Древней Руси? Где истоки этого 
материала?

—  Я увлекался изучением истории, 
занимался военно-исторической ре-
конструкцией. У меня были комплекты 
кочевников, древнерусских дружинни-
ков, германо-итальянских наемников 
Северной Европы начала XV столетия, 
известных как кондотьеры. Но история сла-
вян — это наиболее интересный и близкий мне 
контент, который в сфере креативных индустрий не-
заслуженно обошли вниманием.
—  Рынок видеоигр в мире один из самых 

прибыльных, игры создаются корпорациями, 
где работают тысячи сотрудников самого 
разного профиля. Вы делаете достаточно 
сложный контент хорошего качества с не-
большой командой. Насколько конкуренто-
способна ваша идея и хватит ли у вас ресур-
сов, чтобы воплотить ее в жизнь?

—  В плане идеи конкурентов у нас нет. Я не знаю 
о существовании подобных проектов. Думаю, их про-
сто нет. Что касается ресурсов, то, конечно, порог 
вхождения в сферу видеоигр огромный. Самое доро-
гое в gamedev (создание игр) — «отрисовка», создание 
персонажа и окружения, в котором он существует. 
Начинал я эту работу в одиночку задолго до того, как 
открыл IT-студию. Поэтому у нас был определенный 
задел. Второй момент: у проекта есть несколько инве-
сторов, в том числе генеральный, есть маркетинговый 
план. Через полгода должна быть готова демоверсия.

И третий момент, наверное, самый главный: все 
в нашей команде — фанаты своего дела. Игра в сред-
нем создается за четыре-пять лет, но мы работаем 
с опережением графика и, думаю, сделаем продукт 
за полтора года, а полностью отточим его в марке-
тинговом плане еще через полгода. Сейчас у нас уже 
есть gameplay — фрагмент игрового процесса, днев-
ники разработчика. Полная демоверсия первого акта, 

то есть готовый кусочек игры, который можно скачи-
вать и играть, позволит нам выйти на площадку кра-
ундфандинга — сбора пожертвований на дальнейшую 
работу. Жанр мрачного фэнтези на рынке видеоигр 
очень популярен. На нашей странице в социальной 
сети «ВКонтакте» уже есть немало отзывов, мы при-
слушиваемся к ним, вносим в игру правки, что-то ме-
няем. К западным разработчикам я также обращался 
за оценкой. Пишут, что очень крутой проект.
—  Иркутск — небольшой провинциальный 

город, не проще заниматься разработкой ви-
деоигр, перебравшись в Москву или в Питер?

—  Проще или не проще — я не мыслю в этих ка-
тегориях. Получаю удовольствие от своей работы, 
от того места, где живу. Мне моя земля нравится. 
Я экстремальным туризмом занимаюсь. На каяке 
в одиночку обошел Байкал. Три месяца жил в тай-
ге. Иркутск нахожу очень комфортным для жизни. 
Здесь прекрасная природа сочетается с культурой, 
сохранившейся еще со времен Российской империи: 
деревянные дома, необычная архитектура. Ни в Но-

восибирске, ни в Красноярске такого нет. 
В игре для создания локаций мы, кстати, ис-
пользуем аутентичные исторические объ-
екты, знакомые иркутянам. Например, 
прототипом кузницы отца Святозара ста-
ла реальная кузница Илимского острога, 
которую можно увидеть в этнографиче-
ском музее в «Тальцах». И экономически 
наш город достаточно развит, чтобы дать 

возможность финансовой свободы.
Моего предка в Сибирь сослали из Грузии 

еще до революции вместе с Нестором Каланда-
ришвили. Мои корни на этой земле. Уехать куда-то 
не проблема. Среди моих знакомых немало таких, кто 
уехал за границу. Многие сейчас думают, как вернуть-
ся обратно в Россию. В нашей стране очень благопри-
ятное время для gamedev. Осенью я был на первом 
всероссийском фестивале видеоигр, где все, от ма-
леньких студий до гигантов, таких как World of Tanks, 
представляли только отечественные разработки. 
У кого-то из моих коллег уже есть реальные резуль-
таты работы. Игра от новосибирских разработчиков 
Blackbook недавно выстрелила — более 400 тысяч ко-
пий продалось.
—  Сюжеты видеоигр нередко получают 

развитие в кино, используются при изготов-
лении сувенирной продукции, игрушек. Вы 
думали о такой судьбе для героев Volkolak? 
И какими будут следующие игры?

—  Маркетинг — одна из самых затратных статей 
видеоигр. Корпорации вкладывают огромные деньги 
в рекламные и PR-бюджеты, чтобы герои их игр стали 
популярными. Для нас пока эта история не актуаль-
на. Возможно, сделаем на основе игры комиксы. Что 
касается будущих проектов, то очень хочется сделать 
видеоигру про казаков. Чтобы она была на основе 
исторического материала. Я думаю, это перспектив-
ная идея.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

Volkolak — это приключенческий 2D 
экшен-платформер, жанр — мрачное 
средневековое фэнтези для аудитории 

16+. По сюжету главный герой Святозар спа-
сает Тридевятое государство от разной нечи-
сти, которая завелась здесь, пока княжество 
вело долгую и кровопролитную войну с пе-
ченегами. Виной всему — некромант Кощей 
Бессмертный, питающийся человеческими 
душами. Пользуясь слабостью княжества, 
Кощей превратил некогда процветающее 
государство в мрачный мир, где бродят про-
каженные, разбойники, хищные звери и кан-
нибалы. Святозар бросает вызов темным 
силам, и в ходе борьбы ему становится из-
вестно, что он обладает магической родовой 
способностью — оборачиваться Волколаком.

С миром 
Volkolak 

можно познако-
миться поближе 

на странице студии 
в социальной сети 

«ВКонтакте» 
IT-студия.

Вячеслав Березовский после окончания ИРНИТУ 18 лет работал 
в сфере архитектуры и дизайна. Увлекался видеоиграми, за-
нимался военно-исторической реконструкцией. Два года назад 
начал создавать персонажей видеоигры. В итоге оставил вполне 
успешный бизнес, открыл IT-студию и практически все свое вре-
мя теперь посвящает созданию проекта Volkolak

Видеоигра Volkolak — это приклю-
ченческий 2D экшен-платформер, 
жанр — мрачное средневековое 
фэнтези для аудитории 18+. И об-
ложка у игры соответствующая 
— сразу понимаешь, что в основе 
сюжета лежит славянская мифо-
логия. Волколак у древних славян 
— это оборотень, принимающий 
образ волка, или простой человек, 
чарами колдовства превращен-
ный в волка

Главный герой игры — ветеран войны с печене-
гами, богатырь Святозар, вернувшись в родные 
края, застает Тридевятое государство в упадке. 
Народ страдает от разной нечести, а виной все-
му — некромант Кощей Бессмертный, который 
питается человеческими душами. Пользуясь 
слабостью княжества, Кощей превратил неког-
да процветавшее государство в мрачный мир, 
где бродят прокаженные, разбойники, хищные 
звери и каннибалы. Святозар бросает вызов 
темным силам, и в ходе игры у него открывает-
ся магическая родовая сила — он оборачивает-
ся Волколаком
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ИСКУССТВО ПОБЕДИТЬ 
МЫШИНОЕ ЦАРСТВО

Сказку Гофмана на русский лад поставили в Иркутском 
театре народной драмы

Сказка «Щелкунчик и мышиный 
король», написанная немецким пи-
сателем Эрнстом Теодором Амадеем 
Гофманом более двух веков назад, 
вдохновила многих творческих людей 
на создание собственных произведе-
ний. Самым известным из них стал 
балет на музыку Петра Чайковского. 
Спектакль, представленный Иркут-
ским театром народной драмы, от всех 
других версий «Щелкунчика» отличает 
сюжетная привязка к славянской тра-
диции празднования Рождества.
—  «Щелкунчик и волшебный 

орех» — это драматическая 
музыкальная сказка. Я увидел 
возможность сделать на этом 
материале красивый ново-
годний спектакль, в котором 
все герои — и Щелкунчик, 
и Мари, и принцесса Пирли-
пат, и мышиный король — поют. 
И еще мне важно было привнести 
в него наш национальный колорит. 
С автором инсценировки, стихов 
и музыки Александром Щевцовым 
я давно знаком и по согласованию из-
менил пролог, — рассказывает Михаил 
Корнев.
Открывают спектакль юные артисты 

детской школы, которая создана в теа-
тре. В традиционных русских костюмах, 
с народными инструментами они вы-
ходят на сцену в образах колядовщиков 
и начинают, как и положено во время 
колядок, рассказывать собравшимся 
сказочную историю. Дальше действие 
переносится непосредственно в дом 
Штальбаумов, и в роли сказочника 
перед зрителем предстает уже герой 

Гофмана Дроссельмейер. Повествова-
ние постепенно встраивается в клас-
сическое русло: накануне Рождества 
мышиное племя, полное зависти и оби-
ды, решает с помощью злого колдов-
ства помешать празднику. Принцесса 
Пирлипат превращается в безобразную 
уродину, всюду во дворце хозяйничают 
мыши, и находится только один сме-
лый юноша, который встает на защиту 
добра и справедливости.
—  Когда в финале Щелкунчик по-

беждает мышиного короля, снова появ-
ляются колядовщики. Этот прием 
показывает, что такие качества, 
как благородство души, от-
вага, стремление к справед-
ливости, ценятся одинаково 
в любом царстве-государ-
стве, а со злобными мышами 

никто не желает иметь дело. 
Очень показательно, как эмо-

ционально реагируют на игру актеров 
самые маленькие наши зрители — дети 
четырех-пяти лет. Они вместе с героя-
ми спектакля поют, криками помогают 
Щелкунчику и Мари раскрыть злой за-
мысел мышей, хлопают в такт музыке, 
восхищаются превращениями, которые 
благодаря работе наших инженеров 
происходят с персонажами. Это пре-
красная реакция. За два зимних месяца 
театр представил спектакль почти 50 
раз. Его посмотрели больше восьми 
тысяч зрителей, — добавляет Михаил 
Корнев. Роль Щелкунчика в спектакле 
убедительно и эмоционально исполнил 
молодой артист Даниил Федоров. И 
самое главное — его образ очень тепло 
приняли дети.

Главный режиссерский принцип Кор-
нева — детский спектакль должен быть 
поставлен, сыгран и оформлен лучше, 
чем взрослый. В репертуаре Иркутского 
театра народной драмы постановкам для 
детей всегда уделялось большое внима-
ние. «Илья Муромец», «Василиса Пре-
красная», «Аленький цветочек», «Иван 
Царевич и Новый год», «Сказка о рыбаке 
и рыбке», «Золотой петушок», «Новый 
год в прибайкальском лесу», «Русское 
вертепное действие» — это далеко 
не полный список спектаклей, которые 
театр поставил для детей. Сейчас Михаил 
Корнев работает над материалом новой 
пьесы, где будут отражены события, про-
исходившие в Иркутске накануне войны 
1812 года. На ее основе тоже планируется 
создать новогодний спектакль для детей.
Сегодня Иркутский театр народной 

драмы активно использует в работе 
современное оборудование, которое 
позволяет перенести сценическое 
действие на киноэкран, а затем вер-
нуть его вновь из виртуального мира 
в реальность. Это обогащает визуаль-
ный ряд и дает возможность актерам 
более полно раскрыть свой потенциал. 
В спектакле «Щелкунчик и волшебный 
орех» тоже есть сцены, которые зритель 
видит в формате кино. По словам Миха-
ила Корнева, постановка в ноябре вновь 
вернется в репертуар и у зрителей будет 
возможность посмотреть сказку в ис-
полнении актеров театра народной 
драмы.
Также режиссер планирует вос-

становить мюзикл «Левша». Впервые 
спектакль по мотивам рассказа Нико-
лая Лескова был поставлен на сцене 
Иркутского театра народной драмы 
20 лет назад. Именно тогда состоялось 
знакомство Михаила Корнева с твор-
чеством московского композитора 
Александра Щевцова, который напи-
сал к «Левше» музыку. За эту работу 
в 2004 году Иркутский театр народной 
драмы впервые получил на Театраль-
ном международном фестивале «Золо-
той витязь» в Москве главную награду.

Марина Тихонова
Фото предоставлено Иркутским театром 

народной драмы

Каждый год Иркутский театр народной драмы, руководит 
которым заслуженный деятель искусств России, депутат 
городской думы Михаил Корнев, радует маленьких горожан 

яркой сказочной премьерой. 2024-й не стал исключением и от-
крылся показами музыкального спектакля «Щелкунчик и вол-
шебный орех» по мотивам произведения Эрнста Гофмана. По мне-
нию Михаила Корнева, история о том, как серые злые мыши 
стали править целым царством, потому что люди были слишком 
доверчивы и слабы, очень поучительна. «Наш спектакль о том, 
что победить зло могут только отважные и сильные духом. Эту ис-
тину нужно доносить до людей в детстве», — считает режиссер.

Сценическое действие спектакля «Щелкунчик 
и волшебный орех» по мотивам произведения 
Эрнста Гофмана разворачивается накануне 
Рождества. В небольшом королевстве все 
люди готовятся к празднику. Но злое мышиное 
племя, полное зависти и обиды, решает своим 
колдовством помешать людям радоваться. 
В роли мышиного короля — Вячеслав Егоров, 
Мышильду играет Ирина Тиунова

Автор инсценировки, стихов и музыки к спектаклю «Щелкунчик 
и волшебный орех» — Александр Шевцов, режиссер-постанов-
щик — заслуженный деятель искусств России, заслуженный 
артист России Михаил Корнев. Король — заслуженный артист 
РФ Вадим Дейнеко, королева — Оксана Малова, принцесса Пир-
липат — Анна Дейнеко

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ  
НА ВОЕННУЮ 
СЛУЖБУ ПО 
КОНТРАКТУ  

вам необходимо 
обратиться 

с заявлением  
(подать заявку)

9 лично, почтовым отправ-
лением или по телефону 
в пункт отбора или воен-
ный комиссариат

9 через личный кабинет 
гражданина на официаль-
ном сайте Минобороны 
России lkg.mil.ru

9 через электронный сервис 
«Стать добровольцем или 
контрактником» на едином 
портале государственных 
услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на воен-

ную службу по контракту 
(1-го разряда) в городе Ир-
кутске находится по адре-
су: ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ

9 возраст от 18 лет
9 годен по состоянию здоро-
вья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА 
СЛУЖБУ:

9 автобиография и анкета 
(форма на сайте  
www.contract.mil.ru)

9 паспорт
9 военный билет (при нали-
чии)

9 свидетельства о браке 
и рождении детей (при на-
личии)

9 документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы 
в пункт отбора или военный 
комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский 

осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт 

в воинской части.
Контракт заключается 

на один год и более.
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ТОЧНЫЙ ТОНОМЕТР — КАК ВЕРНЫЙ ДРУГ
В Приангарье прошла всероссийская акции «Будь уверен! Будь здоров!»

—  Пользуюсь тонометром каждый день, изме-
ряю утром и вечером как положено, — говорит 
Людмила Федоровна. — А в межсезонье прихо-
дится и чаще измерять давление, ведь я прини-
маю лекарства…
У пожилой иркутянки гипертония 

и больное сердце, говорит, что 
15 лет уже не расстается с тоно-
метром. Раньше пользовалась 
механическим, а потом дети 
подарили автоматический, что 
гораздо удобнее. Узнав о про-
ведении в Иркутске и городах 
области акции «Будь уверен! 
Будь здоров!» — по бесплатной 
проверке точности и работоспо-
собности тонометров у населения, 
она вместе с приятельницей поспешила 
в «Сибэкспоцентр» на Ярмарку здоровья.
К стенду иркутских метрологов на областной 

Ярмарке здоровья в воскресенье, 7 апреля, вы-
строилась целая очередь из желающих прове-
рить свои домашние приборы для измерения 
артериального давления. Та же картина наблю-
далась и в других городах.

Всероссийская акция Росстандарта с 7 
по 9 апреля прошла по всей стране, в нашем 
регионе — в четырех городах: Иркутске, Ангар-
ске, Братске, Усолье-Сибирском. Всего в этих 
городах было проверено 1206 приборов, из них 
оказались точными и исправными 1061 тоно-
метр, 145 (12%) — непригодными к дальнейшему 
использованию. 85% всех обратившихся, а это 
1027 человек, впервые стали участниками акции 
«Будь уверен! Будь здоров!».

Целевая аудитория представлена в основном 
людьми пожилого возраста: более 62% всех об-
ратившихся — люди в возрасте от 61 до 75 лет; 
15,2% — возрастная группа от 76 до 85 лет. Око-
ло 20 человек — еще более старшего возраста: 

от 86 до 90 лет, причем все они пришли 
самостоятельно, а двое среди них 
оказались 90-летними — одна ан-
гарчанка и одна иркутянка.

Акция «Будь уверен! Будь здо-
ров!» проходит ежегодно в на-
чале апреля. Более того, ФБУ 
«Иркутский ЦСМ» несколько 
лет назад стал инициатором ее 
проведения, а Иркутская об-
ласть — первым регионом, где она 

впервые прошла в 2018 году.
Целью мероприятия является 

привлечение внимания граждан нашей 
страны к значимости единства измерений 
в жизни каждого на крайне важном примере — 
артериальное давление является одним из клю-
чевых показателей состояния здоровья челове-
ка, а от точности показаний тонометра, в свою 
очередь, зависит реальная картина состояния 
сердечно-сосудистой системы.

Артериальное давление — один из ос-
новных показателей состояния 
организма. Его измерение — обяза-

тельная часть комплексного обследования 
здоровья. Даже небольшое отклонение 
от нормы может быть рискованным, осо-
бенно для людей пожилого возраста, тех, 
кто вынужден следить за своим давлением 
постоянно.

Все принесенные на проверку тонометры инжене-
ры-метрологи подключали к эталонной установ-
ке и определяли, годны ли приборы измерения 
артериального давления к использованию или 
нет, не превышает ли погрешность максимально 
допустимую. Если тонометр показывает невер-
ные цифры, самодиагностика для человека, стра-
дающего сердечно-сосудистыми заболеваниями, 
будет затруднена

По всей 
России спе-

циалисты Росстан-
дарта проверили око-
ло 30 000 тонометров, 
10% которых по резуль-
татам проверки не при-
годны для дальнейшего 
использования. В этом 
году впервые к акции 
присоединились но-
вые территории 

России.

Ирина Михайлова
Фото из архива Иркутского ЦСМ

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(19–26 апреля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград». К 80-летию полного снятия 
блокады Ленинграда (6+);
«Иркутское время». Выставка часов из фондов музея (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной куклы, валянию 
из шерсти, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластилиновой 
живописи) (по заявкам) (6+)
«Удивительный мир». Персональная выставка Елены Серой, мастера-
методиста по керамике ДРиФ (ДПИ) (6+)
«Будни и праздники Сибирской губернии». Персональная выставка Т. 
Г. Ларевой (6+)

В витринах музея представлено более 60 текстильных кукол 
в разноцветных свадебных нарядах, выполненных мастером 
Нели Раковой по образцам, найденным ею в разных источ-
никах, в том числе в книгах по истории русских народных 
промыслов и ремесел

«Российская свадьба в куклах». Персональная выставка мастера на-
родной куклы, члена Союза мастеров народного искусства «Оникс» 
Нели Раковой (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 1970–1990-х годов из фондов музея 
(6+)
«Космический компас укажет нам путь». Выставка работ воспитанни-
ков ДОУ Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангарского музея 
(6+)
«Косметика и аксессуары времен СССР». Выставка из фондов МБУК 
МИГИ имени А. М. Сибирякова (6+)
«Илимское разноцветье». Выставка работ мастеров ИРОО «Союз ма-
стеров «Оникс» Елены Михеенковой и Елены Волк (Усть-Илимск) (6+)
«Весенняя капель». Выставка участников и победителей детского 
конкурса (0+)
«Сибирь-матушка». Выставка акварели (6+)

 � 19–21 апреля
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревянных спилах», «Ку-
лон из УФ-смолы» (6+). Начало в 13.00.

 � 20 апреля
Изостудия «Маленький художник» (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы ВОВ 
(6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя России 
Эдуарда Дьяконова) (6+).
Фотовыставка «Крымская весна» (6+)
Адреc: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй половины 
ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого иркутского домостро-
ения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала XX века 
(6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в конце XIX — на-
чале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);

«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (12+).
Ежегодная выставка детского рисунка «Фантазии о чае — 2024» (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный музей
Главное здание
«Семья. О том, что действительно важно». К Году семьи в России. Вы-
ставка живописи, графики, скульптуры, ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
«Моя провинция». Персональная выставка Валерия Леватаева (0+)
«Застывшие звуки». Выставка из собрания музея (0+)
«Палитра Победы». Выставка из собрания музея (0+)
«Монолог». Персональная выставка Марины Синишиной-Шпирко 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
«Кукольное ретро». Выставка из частной коллекции (0+)
«Семейное чаепитие». К Году семьи. Выставка из собрания музея (0+)
«Учить. Любить. Творить». Выставка педагогов детской художествен-
ной школы № 1 Иркутска (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия
Выставка «Именины Ивана Степановича». Знакомство с русской куль-
турой выбора имени и имянаречения, а также с сибирской спецификой 
проведения именин в семье (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 20-03-68.
Музей В. Г. Распутина

 � 20 апреля
«Прописи для классиков». Квест в рамках программы «Семейный вы-
ходной в Музее В. Г. Распутина» Квест по записи. (6+)
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел. 25-98-25.
Отдел истории
«Тофалары. Последние неизвестные». Предметы из фондов Россий-
ского этнографического музея, Иркутского областного краеведческого 
музея имени Н. Н. Муравьева-Амурского, Новосибирского государ-
ственного краеведческого музея (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Арт-галерея «Диас»
«Солнечный круг». Выставка, посвященная памяти заслуженного 
художника РФ академика РАХ Сергея Ануфриева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Я помню». Персональная выставка известной бурятской художницы 
Аллы Цыбиковой (12+)
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспозиция 
(6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы
Фестиваль «Иркутск. Театр+апрель» (6+)

 � 26 апреля
«Суворов и станционный смотритель» (6+). Начало 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46-99-68, 56-51-98.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 24 апреля

«Судьбы сплетенье. Мир и дар Набокова». Литературный час к 125-ле-
тию со дня рождения В. Набокова для членов клуба «Золотые годы» 
в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.
«Душа коллектива Николай Францевич Салацкий». Рассказ-презента-
ция к 105-летию Н. Ф. Салацкого, парторга ГЭС и председателя гори-
сполкома Иркутска для подростков в библиотеке № 10 — «Библиотека 
первых иркутских гидростроителей» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42-49-28.

 � 25 апреля
«Созвездие детских писателей Иркутска». Литературный час для 
учащихся младших классов в библиотеке № 2 ИКЦ «Предместье» (6+). 
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Баррикад, 135. Тел. 33-68-07.

Гуманитарный центр — библиотека имени 
семьи Полевых

 � 23 апреля
«Салют Победы». Квиз для 8–11-х классов ко Дню Победы (12+). На-
чало в 15.00.

 � 25 апреля
«Да будет вечной наша память…». Открытие выставки рисунков воспи-
танников ТО ДДТ № 2 ко Дню Победы в Великой Отечественной войне 
(6+). Начало в 12.00.

 � С 25 апреля
«В волшебной пушкинской стране». Конкурс детских рисунков по сказ-
кам А. С. Пушкина (6+). Начало в 12.00.
«Они дарили всем надежду». Музыкально-поэтическая гостиная 
о фильмах, снятых вовремя ВОВ (6+). Начало в 15.00.
«Во мне война не умолкает». Литературный час к 100-летию со дня 
рождения писателя В. П. Астафьева (6+). Начало в 13.00.

 � 26 апреля
«Спички не тронь — в спичках огонь!». Познавательная игра для уча-
щихся 3–4-х классов к Дню пожарной охраны (12+). Начало в 13.00.
«Музея чарующий мир». Познавательный час к 100-летию Государ-
ственного центрального музея современной истории России (6+). 
Начало в 14.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 20 апреля
Литературный вечер с автором стихов Татьяной Михайловной Хлы-
бовой «Не про любовь». МЦАД: Встречи в Молчановке (6+). Начало 
в 16.00.

 � 21 апреля
Показ и обсуждение фрагментов ретроспективных документальных 
фильмов о Валентине Распутине. Фильм «Река жизни. Валентин Рас-
путин». 2-я серия (12+). Начало в 13.00.
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова «Кинопоэзия: следу-
ем за образом» (16+). Начало в 14.00.

 � 23 апреля
Лекция «Цифровой рубль. Новые возможности для предпринимате-
лей» от интеллектуального делового клуба «Байкальские стратегии» 
(16+). Начало в 18.30.

 � 25 апреля
Вечер бардовской песни «Горы и люди» (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

«СИБЭКСПОЦЕНТР»
 � 26 и 27 апреля

Выставка «Сибпродовольствие» — для тех, кто ценит качество и вкус! 
(12+)
Адрес: ул. Байкальская, 253а, 1-й павильон.  
Тел. +7 (3952) 35-29-00.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Картошку, продаю. Недорого. Доставка бесплатно. Семенной картофель, 
продаю. Т. 8-908-779-77-11.

Адвокат Верхозина Т.В. 30 лет практической работы. Квалифицированная 
юридическая помощь. Т. 8-902-566-16-17.

«Любимовка» приглашает поющих мужчин и женщин (всех) в хоровой 
коллектив «Славяне». Т. 89027616665.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для вас условиях, 

за наличный расчет, куплю. Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок,  
Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие районы, за наличный 

расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы: По горизонтали: Шутка. Обод. Лежебока. Сорняк. Касса. Иго. Ирод. Дрова. Пейзаж. Лавина. Штат. Уныние. Альпака. Телятина. Мрак. Овин. Люпин. Твид. Контролёр. Обет. Страх. Торседор. Лета. 
Кот. Очко. Расклад. Карри. Сноха. Рута. Жакан. Отит. Тир. Мархур. Динго. Асана. Стать. Таран. Акын. Лом.

По вертикали: Усилие. Оскар. Тора. Линт. Сума. Кровля. Трактат. Санди. Тара. Ларь. Охра. Нокдаун. Джут. Налёт. Ара. Оковы. Юрок. Удав. Рокада. Сашими. Станин. Терние. Плаха. Дорога. Такт. Очиток. Джип. 
Верк. Егерь. Остан. Убой. Подол. Зуав. Белотал. Икра. Кисет. Хино. Жбан. Тарарам.


